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главная тема

Основные версии
Дмитрия Захарченко задержали не-

делю назад, и с тех пор его имя не схо-
дит с первых страниц газет. Офицер 
МВД установил рекорд (по крайней 
мере в России) по сумме найденных при 
обысках наличных денег: в квартире 
его сестры оперативники обнаружили 
эквивалент 8 млрд рублей в разных ва-
лютах. А позже, как сообщило агентство 
«Росбалт», на офшорных счетах родст-
венников полковника нашлось еще около 
300 млн евро. Таким образом приписыва-
емое Захарченко состояние может состав-
лять примерно 30 млрд рублей, что рав-
няется годовому бюджету Екатеринбурга 
с 1,5 млн жителей.

Сам Захарченко, как пересказывали 
«Новой газете» сотрудники ФСБ, участво-
вавшие в оперативных мероприятиях, на 
вопрос, откуда деньги, ответил: «Банкиры 
отдали на хранение».

С именем Дмитрия Захарченко дей-
ствительно связывают громкое дело о хи-
щении 26 млрд рублей из Нота-Банка. 
Основными вкладчиками банка были 
предприятия оборонно-промышленного 
комплекса (ОПК). Дмитрий Захарченко 
какое-то время как раз руководил отде-
лом в ГУЭБиПК, который курировал 
сферу ОПК. 

Однако после того как мы пообщались 
с несколькими знакомыми Захарченко, 
стало очевидно: масштаб деятельности 
полковника был настолько широким, что 
одним лишь банком происхождение его 
богатства не объяснить.

Куратор строек
«С Димой <Захарченко> я познако-

мился, когда он служил в 5-м ОРБ, ку-
рировавшим крупные стройки. Тогда же 
он стал работать с людьми, которые мо-
нополизировали строительные подряды 
РЖД. Я точно знаю, что он был знаком 
с Андреем Крапивиным», —  рассказывает 
бывший сослуживец Захарченко по 5-му 
оперативно-разыскному бюро (ОРБ).

Андрей Крапивин —  бывший совет-
ник Владимира Якунина —  и его партнеры 
имели отношение ко многим компаниям, 
которые выигрывали строительные тен-
деры РЖД на сотни миллиардов рублей. 
Андрей Крапивин умер несколько лет 
назад, но доли в его некоторых компаниях 
отошли сыну —  Алексею.

Слова источника «Новой газеты» 
подтверждает и человек, когда-то ра-

ботавший с Крапивиным-старшим 
и его партнерами, —  банкир Герман 
Горбунцов. «С Захарченко я познакомил-
ся через Дмитрия Моторина, сотрудника 
принадлежавшего мне Инкредбанка. 
Некоторые сейчас ошибочно полагают, 
что Захарченко сидел у меня на «абоне-
менте». На самом деле это не так. Ему 
действительно платили 150 тысяч евро 
в месяц, но это делали люди, которые 
занимались хищением и отмыванием 
денег из РЖД».

По словам Горбунцова, эффектив-
ность, с которой Захарченко решал возни-
кавшие проблемы, была поразительной. 
За эту эффективность, как говорит бан-
кир, офицер МВД вскоре стал «не просто 
человеком на зарплате», а полноправным 
партнером людей, получавших подряды 
от РЖД.

«Насколько мне известно, наи-
более тесно он общался с Валерием 
Маркеловым, который отвечал как раз 
за взаимодействие с правоохранитель-

ными органами. Поэтому у меня нет 
никаких сомнений в том, что деньги, 
которые нашли у Захарченко, принадле-
жат ему. По моим подсчетам, на подря-
дах РЖД ежегодно похищались десятки 
миллиардов рублей. Так что деньги, 
найденные у полковника, вполне соот-
ветствуют этим масштабам», —  полагает 
Горбунцов.

Как сообщало международное агент-
ство Reuters, Андрей Крапивин, Валерий 
Маркелов и третий партнер, Борис 
Ушерович, стояли за огромной импери-
ей из нескольких десятков компаний, 
некоторые из которых контролировались 
ими напрямую, другие —  через номиналь-
ных людей. Эти компании выигрывали 
большую часть строительных тендеров 
от РЖД, а обслуживались в банках, ранее 
принадлежавших Горбунцову.

В какой-то момент между бывши-
ми партнерами произошел конфликт 
и Герман Горбунцов, получавший до этого 
угрозы, был вынужден уехать в Лондон, 
где на него в марте 2012 года было совер-
шено покушение. Киллер несколько раз 
выстрелил в банкира около его дома, но 
тот чудом выжил.

К его конфликту с бывшими парт-
нерами приложил руку и Дмитрий 
Захарченко, говорит Горбунцов. «В один 
день Захарченко позвонил и сказал, что 
нужно срочно увидеться. До этого он 
никогда так настойчиво и спешно встре-
чи не искал. Когда мы встретились, он 
настоятельно посоветовал мне срочно 
уехать из страны, потому что якобы у меня 
возникнут проблемы из-за какого-то 
уголовного дела. Я отнесся к его словам 
серьезно и уехал. Но за то время, что меня 
не было в стране, все мои активы были 
украдены. Спустя время я точно узнал, 
что Захарченко действовал по указанию 
моих бывших партнеров, которым в итоге 

и достались мои активы», —  рассказывает 
Горбунцов.

Офшорный миллионер
Покинув Россию, Герман Горбунцов 

забрал с собой базу данных, в которой 
были финансовые транзакции всех ком-
паний, обслуживавшихся в его банках, —  
в том числе тех, что получали подряды 
от РЖД. Эта база есть в распоряжении 
«Новой газеты». Ее аутентичность мы 
проверяли по многим независимым 
источникам, в том числе решениям 
арбитражных судов, официальным бан-
ковским выпискам по счетам компаний 
и материалам уголовных дел.

Судя по базе, большая часть денег, 
которая перечислялась подрядчикам от 
РЖД, уходила на фиктивные фирмы, 
зарегистрированные на подставных 
лиц, а затем обналичивалась или выво-
дилась в офшоры. Среди этих офшоров 
мы нашли и те, что могут быть связаны 
с Дмитрием Захарченко.

В частности, по предположению 
источников «Новой газеты» в ФСБ, 
полковник мог быть связан с компани-
ями Bachelor Group Inc из Панамы (об-
служивалась в швейцарском отделении 
Dresdner Bank) и Ancillmar Ltd с Кипра 
(со счетом в кипрском отделении Trasta 
komercbanka). Обе компании уже лик-
видированы.

Однако люди, работавшие с Захар-
ченко, рассказали «Новой газете», что 
в 2007–2008 годах полковник якобы давал 
реквизиты кипрской компании Ancillmar 
Ltd для перечисления ему денег. В нашем 
распоряжении есть документы о переводе 
на эту компанию 800 тысяч долларов, что 
источники, участвовавшие в этих сделках, 
назвали «зарплатой» офицеру МВД.

Но эта цифра кажется ничем по 
сравнению с теми суммами, которые 
можно найти в «секретной базе» бан-
кира Горбунцова. Со счетов различных 
фирм из Инкредбанка на счет Ancillmar 
Ltd в Trasta komercbanka в разное время 
было перечислено 244 млн долларов 
и почти 5 млн евро, то есть более 250 млн 
долларов. Тем не менее мы не можем ут-
верждать, что все эти средства достались 
полковнику МВД: система отмывания 
денег работает таким образом, что техни-
ческие фирмы могут использоваться для 

транзита сразу несколькими людьми. Но 
если Дмитрий Захарченко действитель-
но сам давал реквизиты этой компании 
для перечисления ему денег, то тогда он, 
видимо, мог рассчитывать и на часть тех 
сотен миллионов долларов, что уходили 
из Инкредбанка.

Не только стройка
«Хотите найти истории, в которых 

участвовал Захарченко? Тогда просто 
смотрите на те подразделения, где он 
работал, и что они курировали», —  под-
сказывает сотрудник ФСБ, участво-
вавший в оперативных мероприятиях 
в отношении высокопоставленного 
полицейского.

И действительно: если посмотреть 
на эпизоды, известные «Новой газете», 
то получается стопроцентная корреля-
ция: Захарченко служил в подразделе-
нии, курировавшем стройки, и рабо-
тал с людьми, монополизировавшими 
строительные подряды от РЖД; затем 
полицейский возглавлял отдел, куриро-
вавший оборонку, и теперь упоминается 
в контексте хищений из Нота-Банка, 
где держали свои деньги предприятия 
оборонно-промышленного комплекса.

Не стало исключением и последнее 
место службы Дмитрия Захарченко. 
Полковник руководил управлением «Т» 
ГУЭБиПК, которое занималось борьбой 
с экономической преступностью в сфере 
ТЭКа. Перейдя на новое место службы, 
Захарченко стал активно работать с неф-
тяниками и поставщиками «Газпрома», 
рассказали «Новой газете» знакомые 
полковника. В частности, по словам на-
ших источников, Дмитрию Захарченко 
в своем родном регионе, Ростове-на-
Дону, вместе с бывшим руководителем 
местной «дочки» «Газпрома» якобы уда-
лось сделать несколько ранее никому не 
известных компаний основными постав-
щиками газовой монополии в регионе.

Сам полковник Захарченко заявил 
в интервью kp.ru, что он знает, кто стоит 
за его делом, а обвинения против него 
были сфабрикованы, чтобы подставить 
и снять с должности.

Роман АНИН, «Новая»

Полковнику Полковнику 
никто не спишетникто не спишет

Полицейский Захарченко мог заработать 

и больше 30 миллиардов рублей. 

Он был членом влиятельной группы, 

монополизировавшей подряды РЖД

Если суммировать впечатления людей, знавших полковника 
Захарченко и рассказавших о нем «Новой газете», 
то возникает образ почти Джеймса Бонда: скрытный, 
несловоохотливый, с потрясающим аналитическим 
мышлением и эффективный —  он умело создавал проблемы 
одним людям и умело их решал для других, причем 
комплексно —  так, чтобы ничего подобного впредь не 
возникало. «Он такой человек, что вы сегодня вечером 
поговорите с ним несколько часов, а встретите утром на 
следующий день и не узнаете. Настоящий мастер серого 
цвета» —  так описывает Захарченко его давний знакомый.
Эти оценки можно было бы посчитать преувеличенными, 
если бы они не повторялись почти слово в слово разными 
людьми, близко знавшими полковника. Количество 

денег, найденных при обысках у Дмитрия Захарченко, 
не удивило тех, кто работал с высокопоставленным 
полицейским. Полковник МВД был важным участником 
влиятельной группы, монополизировавшей строительные 
подряды РЖД, а также специализировавшейся на 
незаконных банковских услугах. Правоохранительные 
органы связывают с деятельностью этой группы хищения 
на десятки миллиардов рублей, покушения на убийства 
и другие преступления. В распоряжении «Новой 
газеты» есть ноутбук с конфиденциальными данными 
о финансовых транзакциях этой группы. В этом ноутбуке 
мы в том числе нашли платежи на 250 млн долларов 
на офшорные компании, которые, по словам знакомых 
Захарченко, могут быть с ним связаны.

На счет кипрской фирмы, которая 
может быть связана с Захарченко, было 
перечислено более 250 млн долларов «

«
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П 
о л к о в н и к а  Д м и т р и я 
Захарченко задержали на 
его рабочем месте в зда-
нии ГУЭБиПК МВД на 
Новорязанской улице бли-
же к вечеру 17 сентября. 

Матерый оперативник, не раз оказывав-
шийся в поле зрения коллег из ГУСБ МВД, 
вел себя подозрительно спокойно: не 
повышал голоса, не грозил телефонными 
звонками начальству и даже не требовал 
присутствия адвоката.

«Даже желваки на скулах не задер-
гались», —  вспоминает один из членов 
оперативно-разыскной группы, отмечая 
высокий уровень психологической под-
готовки Захарченко. А когда группа уже 
обыскивала одну из квартир Захарченко на 
Пречистенке, откуда открывается роскош-
ный вид на исторический центр столицы,  
будущий арестант даже стал отпускать 
колкости в адрес коллег. «Вот это, говорит, 
тоже в протокол изъятия впишите —  и по-
казывает нам на пачку презервативов», —  
рассказывает собеседник.

Спокойствие полковника было нару-
шено в тот момент, когда один из опера-
тивников начал громко выяснять по теле-
фону, выехала ли другая группа по адресу 
регистрации сестры Захарченко, где была 
обнаружена крупная сумма наличности 
эквивалентом около 8 млрд рублей. «Его 
проняло:   начал судорожно переминаться 
с ноги на ногу, хвататься за лицо, кусать 
губы. Уже тогда многие поняли, что эта 
квартира —  джокер для следствия», —  го-
ворит собеседник.

Биография Дмитрия Захарченко до его 
прихода на службу в центральный аппарат 
МВД окутана туманом даже для близких 
знакомых. Точкой отсчета карьерных успе-

хов Захарченко можно считать 2006 год, 
когда он занял должность заместителя на-
чальника 5-й ОРБ ДЭБ МВД, отвечавшего 
за федеральные строительные проекты 
и жилищно-коммунальный комплекс.

По словам сотрудника ФСБ, содейст-
вие в переезде Захарченко в столицу тогда 
оказал сотрудник Управления «М» ФСБ 
(осуществляет контрразведывательное 
обеспечение правоохранительной систе-
мы) Дмитрий Сенин.

Именно последний, по словам собе-
седника, незадолго до этого сам пере-
бравшийся в ФСБ по протекции главно-
го куратора МВД Александра Филина, 
и стал впоследствии «крёстным отцом» 
Дмитрия Захарченко: «Помимо Захара 
(так многие собеседники называли полков-
ника Захарченко. —  А.С.) костяк группы 
Сенина составили куратор ГУЭБиПК 
в Управлении «М» Евгений Лобанов, 
а также Сергей Грибанов, отвечавший за 
взаимодействие с УСБ ФСБ и ГУСБ МВД. 
От этой группы зависело всё:  и кадровая 
политика МВД, и вопрос реализации 
оперативных мероприятий в отношении 
отдельных сотрудников министерства. 
Что характерно, все пятеро —  из Ростова. 
Принцип землячества еще никто не от-
менял».

Дмитрий Захарченко органично впи-
сался в этот костяк, став проводником 
их интересов, продолжает собеседник: 
«Парень обладал острым умом, жест-
кой деловой хваткой, а главное —  таким 
редким качеством, как порядочность 
по отношению к своим партнерам. Вот 
представьте, менее чем через год к нему 
потянулись люди: мол, помоги, реши 
вопрос… А он сразу отказывался —  играл 
на повышение ставок».

Вскоре межведомственное сотрудни-
чество переросло в крепкую дружбу —  до-
суг товарищи проводили исключительно 
совместно. «Справляли дни рождения, 
голосили в караоке песни Кинчева, вместе 
уходили в отпуск», —  рассказывает бывший 
сотрудник МВД.

Став состоятельным человеком, 
Захарченко тем не менее вел очень скром-
ный образ жизни, продолжает собесед-
ник: «Он не афишировал своего достатка. 
Поэтому, когда по телевизору показали 
деньги, найденные в квартире, почти все 
его подчиненные в тот же день напились. 
У кого-то квартира в Балашихе в ипотеку, 
кто-то до сих пор ютится в съемной од-
нушке с семьей, а тут —  их боевой товарищ, 
оказывается, в деньгах купался».

Слава о силе «ростовского квин-
тета», наконечником которого и стал 
Захарченко,  облетела кулуары почти всех 
ведомств. «Мы сразу поняли, что «ростов-
ские» —  люди действия, а не слова. Они 
никогда не обороняются, а только атакуют. 

И стоят друг за друга. Поэтому нам давали 
понять, что Захарченко —  под защитой», —  
рассказывает бывший сотрудник ГУСБ 
МВД, не находивший диалога с сотруд-
никами Управления «М» ФСБ по поводу 
деятельности Дмитрия Захарченко. «Им 
что-то передаешь, а они в лучшем случае 
скажут: «Ок, проверим». В худшем —  нач-
нут работать по тебе», —  заключает он.

Н есмотря на удачный старт, у За-
хар ченко возникали конфликты. 
Например, с начальником 3-й 

ОРБ ДЭБ Александром Назаровым, чьим 
непосредственным замом хотел стать но-
воиспеченный службист.

«Захарченко Назарову не понравил-
ся. В результате Назаров добился, чтобы 
Захарченко перевели в так называемую 
группу жалоб, —  то есть ты выполняешь 
функции почтальона, не ведя никакой 
оперативной работы», —  рассказывает 
бывший сотрудник МВД.

Конфликтная ситуация разреши-
лась в 2008 году, когда Назаров поки-
нул ДЭБ вслед за своим начальником 
Андреем Хоревым, а главой департамента 
стал Юрий Шалаков (вскоре в резуль-
тате реформы ДЭБ был преобразован 
в ГУЭБиПК).

Тогда же Дмитрий Захарченко вернул-
ся к оперативной работе, перебравшись 
в Управление «П» ГУЭБиПК (управле-
ние по борьбе с экономической преступ-
ностью в сферах сельского хозяйства). 
Там он особенно активно курировал 
Россельхознадзор, результатом чего стали 
массовые проверки отдельных поставщи-
ков продуктов питания, говорит источ-
ник из ФСБ: «Вместе с тем при активном 
участии Захарченко реализовывались 

оперативные материалы в отношении пе-
ревозчиков спирта в центральные районы 
России из Северной Осетии». 

В 2011 году Шалакова сменил молодой 
и амбициозный генерал Денис Сугробов, 
затеявший масштабную чистку рядов 
в вверенной ему структуре.

Надо заметить, что примерно в это 
же время произошли перестанов-
ки в ФСБ: экс-начальник УФСБ по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской об-
ласти Алексей Дорофеев сменил главу 
Управления «М» Владимира Крючкова. 
«Часть товарищей Захарченко, включая 
Сенина, ушла вслед за Крючковым в ор-
ганизационно-инспекторское управление 
ФСБ, часть —  осталась. Но главное —  они 
не утратили свое влияние на процессы 
в МВД», —  говорит сотрудник ФСБ.

Захарченко предсказуемо не затронули 
пертурбации в силовом блоке —  вскоре 
он перешел в Управление «М» ГУЭБиПК 
МВД (управление по борьбе с экономи-
ческими преступлениями в сферах маши-
ностроения и металлургии). По словам 
бывшего сотрудника МВД, это назначение 
произошло вопреки воле Сугробова.

В 2014 году УСБ ФСБ задержало 
Дениса Сугробова, его заместителя 
Бориса Колесникова, а также ряд 

других сотрудников ГУЭБиПК. По вер-
сии СКР, гуэбовцы создали преступное 
сообщество, занимавшееся незаконным 
уголовным преследованием граждан путем 
провокации преступлений. Захарченко 
в числе задержанных или хотя бы допро-
шенных не оказалось: напротив, при но-
вом руководителе перешел в Управление 
«Т», где курировал сферу ОПК.

Это подразделение ГУЭБиПК ока-
залось для Захарченко последним вит-
ком в его карьере. Примечательно, что 
практически во всех подразделениях 
Захарченко занимал пост заместителя 
начальника.

«Он был тенью. Его так и называли 
некоторые», —  говорит сотрудник ФСБ.

По его словам, Дмитрий Захарченко 
и его влиятельные друзья с Лубянки 
долгое время находились в разработке 
подчиненных нынешнего начальника 
Управления «М» ФСБ Сергея Алпатова, 
но только в конце лета 2016 года у на-
копленной оперативной информации 
появилась перспектива уголовного дела. 
Что характерно, именно в этот момент 
в ФСБ завершились ключевые кадро-
вые перестановки, в результате которых 
СЭБ ФСБ возглавил бывший началь-
ник Алпатова Сергей Королев, а пост 
УСБ ФСБ достался преемнику того же 
Алпатова Алексею Комкову.

Эти перестановки и предопределили 
будущее Захарченко, говорит сотруд-
ник ФСБ: «Операцию <по задержа-
нию Захарченко> разрабатывал Сергей 
Алпатов. Алпатов, будучи высококвалифи-
цированным опером, изящно реализовал 
наработки Королева и Комкова».

В ближайшее время, по словам со-
беседника, эта же участь может постиг-
нуть и «партнеров» Захарченко в ФСБ. 
«Результаты обыска у полковника 
<Захарченко> действительно впечатля-
ют. Но вопрос, что находится в квартирах 
у его товарищей, остается открытым», — 
заключает сотрудник ФСБ.

Андрей СУХОТИН, «Новая»

«Он был тенью»
Когда по ТВ показали квартиру, набитую банкнотами,

сослуживцы Захарченко напились.

Кто продвигал и кто разрабатывал легендарного полковника

Когда Захарченко услышал, что вторая 
опергруппа выехала на квартиру его сестры,   
он начал судорожно переминаться с ноги 
на ногу, хвататься за лицо, кусать губы... «
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В 
ночь с 22 на 23 сентября во 
время ликвидации пожара 
на востоке Москвы поги-
бли 8 сотрудников МЧС. 
Трагедия стала самой мас-
совой за последние годы 

гибелью столичных пожарных при 
исполнении своих профессиональных 
обязанностей.

Одноэтажное здание по адресу: 
Амурская, 1, корпус 9, где и случился 
пожар, расположено в центре безликой 
промышленной зоны, севернее станции 
метро «Черкизовская». Если железно-
дорожные пути перейти по эстакаде, 
складские корпуса останутся слева. 
Отсюда бетонные коробки тянутся до 
самого Лосиного острова. Редкие прохо-
жие тактично интересуются: «Что стряс-
лось»? За поворотом с Щелковского 
шоссе полиция разворачивает легко-
вушки в объезд.

По факту трагедии уже возбуждено 
уголовное дело по части 3 статьи 219 
УК РФ (нарушение требований по-
жарной безопасности). На место уже 
прибыли следователи —  поэтому доступ 
ограничен.

По официальным сообщениям, все 
погибшие пожарные работали на крыше 
одноэтажного склада. Там они устанав-
ливали «водяную завесу» для охлажде-
ния газовых баллонов и компрессоров, 
расположенных под кровлей, но крыша 
рухнула, погребя в пламени всех нахо-
дившихся на ней.

«Нет, с ребятами мы лично знако-
мы не были, просто пришли отдать 
дань», —  два офицера с букетом роз спе-
шат через дальнюю проходную с торца 
огороженной металлическим забором 
территории, расположенную подальше 
от дежуривших здесь всю ночь телекамер. 
Выходящие объясняют: в глубине двора 
для живых цветов установили столик, 
там же свечи.

Справа от проходной несколько 
киргизов, пришедших за покупками, 
разводят руками: когда-то тут был круп-
ный рынок, потом большую часть лот-
ков убрали, осталось лишь несколько 
павильонов, в том числе торгующий 
халяльным мясом, и складские поме-
щения. Огонь вспыхнул в помещении, 
арендуемом небольшой компанией, 
торгующей пластиковыми цветами, 
в дальнем корпусе. В то время как СМИ 
сообщают о якобы находившихся в по-
мещении неисправных обогревательных 
приборах, сотрудники соседних оптови-
ков, чьи площади расположены на той же 
территории, свидетельствуют: на ночь на 
каждом складе остаются люди, в каком 
количестве —  сложно сказать, но часть 
из них живет в холодных ангарах почти 
постоянно.

«Он был боец»
По сводкам, площадь возгорания 

составила около 4 тысяч квадратных 
метров. В тушении пожара, которому 
была присвоена очень высокая —  чет-
вертая —  степень сложности, оказа-
лось задействовано более 100 единиц 
техники и более 300 человек личного 
состава, но локализовать пламя удалось 
лишь к 6 утра, а окончательно ликви-
дировать —  лишь к восьми. Впрочем, 
работы продолжались намного дольше: 
еще в час дня сгоревший корпус поли-

вали из брандспойтов, а над зданием 
клубился дым.

Андрей, парень в черной куртке, 
лет 25, —  сам пожарный. Как и многие 
его коллеги, с цветами сюда он пришел 
по собственному желанию: никто не 
просил. Его хороший друг был знаком 
с одним из погибших. Подробностей 
трагедии не знает, ни с кем из зна-
комых, бывших на пожаре, пока не 
разговаривал: «Ребята пока еще даже 
смениться не успели, вчера был ввод 
резервной техники, и те, кто вчера ту-
шил ночью, до сих пор дежурят».

Марина, женщина лет 30, тоже 
с цветами, тяжело катит коляску с груд-
ным ребенком. Рядом с нею скачет 
второй ребенок, мальчик лет шести. 
Она —  жена пожарного и дальняя зна-
комая одного из погибших —  Акимова 
Алексея, майора, начальника 46-й по-
жарно-спасательной части по Москве.

«Он был боец с самого начала 
и до конца», —  рассказывает женщина 
и прикрывает коляску от неожиданно 
брызнувшего ледяного дождя.

Ее муж работает в 22-й части, но 
раньше трудился с Акимовым. Сейчас 
в отпуске. Старший сын пока еще не 
решил, кем хочет стать, но, если ста-
нет пожарным, мать признается, что 
будет против.

«Когда супруг уходит на дежурст-
во, о том, что он в любой день может 
и не вернуться, лучше не думать, не 
выдержишь», —  признается женщина 
и просит указать дорогу к проходной.

Около 9 вечера 21 сентября 
в Подмосковье в ходе учебно-
тренировочного полета 
(по официальной версии) разбился 
вертолет МЧС РФ. Погибли все 
трое членов экипажа: первый 
пилот, начальник Авиационно-
спасательного центра «Жуковский», 
38-летний Роман Фролов; второй 
пилот, заместитель АСЦ, 42-летний 
Дмитрий Арсентьев и бортинженер, 
32-летний Максим Филиппов.

П 
о данным наземных служб, 
экипаж перед крушением 
не сообщал об аварий-
ной ситуации. По мнению 
специалистов, погодные 
условия не могли стать 

причиной аварии, об отказе двигателей 
(одна из версий, тиражируемая СМИ) 
также не может быть речи: «Судя по 
состоянию лопастей винтов, которые 
разрушены «в крошку», двигатели ра-
ботали до последнего».

Источник «Новой газеты» непо-
средственно в МЧС РФ подтвердил, 
что вертолет действительно совершал 
учебно-тренировочный полет, однако 
не смог пояснить, кто выдал разрешение 
на тренировочные полеты в жилой зоне 
с высотными домами. Источник сказал, 
что, по предварительному анализу, 
который проведен силами специали-
стов МЧС (официально эти данные не 
озвучиваются), вертолет шел на высоте 
45–50 метров, которая в три раза ниже 
предельно допустимой (150 метров). 
По мнению специалистов, вертолет мог 
попасть в «воздушную яму», а на такой 
низкой высоте экипажу просто не хвати-
ло гандикапа для маневра, и управление 
машиной было потеряно.

Также на ситуацию критически мог 
повлиять фактор отсутствия у первого 
пилота достаточных часов налета имен-
но на Ми-8. Роман Фролов действитель-
но только три месяца назад перевелся 
в АСП «Жуковский». До этого служил 
во Владимирском авиаотряде МЧС, где 
был командиром тяжелого вертолета 
Ми-26. Разница в управлении этими 
двумя вертолетами принципиальна. 
Роман Фролов, не имея достаточной 
квалификации, не должен был быть пер-
вым пилотом на борту.

Один из руководящих сотрудников 
Авиационного-спасательного центра 

МЧС РФ сказал, что общая ситуация 
как с бортами, так и летным составом 
«близка к катастрофической»: «Только 
несколько воздушных судов из всего 
авиапарка нашей службы по всей стра-
не могут выполнить в полном объеме 
поставленные задачи. К сожалению, 
приходится констатировать, что из-за от-
сутствия финансирования техника боль-
шей частью находится на земле, так как 
невозможно провести даже минималь-
ные регламентные технические работы 
по ее обслуживанию. А пилотирование 
осуществляется пилотами с минимальной 
подготовкой или отсутствием таковой».

Сотрудники МЧС (как действующие, 
так и бывшие) напрямую связывают 
эту трагедию с последними многочи-
сленными случаями гибели спасателей: 
«Тенденция, когда погибают те, кто дол-
жен спасать, стала регулярной. И это 
естественное следствие того положения, 
в котором оказалось МЧС РФ за три-че-
тыре с лишним года управления министра 
Пучкова».

За 2015 год Счетная палата РФ выя-
вила системные финансовые нарушения 
руководством МЧС РФ бюджетной дис-
циплины. Нехватка средств в результате 
привела к экономии на тех участках, на 
которых экономить опасно. Нет денег 
на техническое обслуживание не толь-
ко министерского авиапарка, но и на 
полноценные тренировки спасателей 
(причем по всем направлениям спаса-
ния). У МЧС сегодня нет средств даже 
на оплату ЖКХ. Но самое главное, фи-
нансовая некомпетентность, как следует 
из отчета СП (и это еще мягко сказано), 
привела к регулярным многомесячным 
задержкам с заработной платой и то-
тальному увольнению из МЧС сотруд-
ников, достигших 45-летнего возраста 
(«возрастной ценз» был придуман, как 
самый элементарный способ «поддер-
жания штанов»). В результате МЧС ли-
шилось наиболее опытных спасателей 
старшего и среднего звена во всех реги-
ональных подразделениях. Кроме того, 
требования к готовности, компетентности 
и к технике безопасности резко упали, 
а значит, снизился и профессионализм 
спасательных работ.

Елена МИЛАШИНА,
«Новая»

Штатное 
расписание 
катастроф
Самый страшный результат 

накопившихся в МЧС проблем —  

регулярная гибель спасателей

Живые 
Столица прощалась с восемью 

пожарными, погибшими при 

тушении склада в промзоне
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Без десяти три сотрудники ведомст-
ва отчитались перед журналистами, что 
тела всех восьми погибших пожарных 
наконец-то извлечены из-под облом-
ков. К этому времени столики, не спо-
собные вместить новые цветы, вынесли 
за пределы оцепленной полицией зоны 
к центральным воротам. Живые цветы 
сюда приносят не только родствен-
ники или сослуживцы, но и простые 
москвичи, в том числе пенсионеры, 
школьники.

Одна из пожарных частей, потеряв-
ших в огне двоих своих сотрудников, 
номер 47, расположена в самом цент-
ре, по адресу: Колокольный переулок, 
дом 8, неподалеку от Китай-города. 
Окна выходят прямо на лютеранский 
собор. Вечером 22-го числа на улицу 
Амурскую отсюда выехали прапорщики 
Николай Голубев и Сергей Синелобов, 
на странице последнего «ВКонтакте» за 
2015 год постер: «Говорят, что умирать 
хорошо лишь тогда, когда спасаешь 
жизнь другому», и подписка на право-
славный журнал «Фома».

К пяти часам в 47-й части почти 
никого нет, в помещениях пусто. 
Оставшиеся на месте сотрудники про-
сят не отвлекать вопросами: им сейчас 
не до этого. Начальник глухо просит 
покинуть помещение. К вечеру на 
официальном сайте московского пра-
вительства появилась информация, 
что мэрия выплатит семьям пожарных, 
погибших накануне, по 1 миллиону 
рублей.

Вопрос опыта
Среди погибших: полковник, май-

ор, капитан, старший лейтенант, три 
прапорщика и старшина. Присутствие 
на крыше полковника, руководителя 
службы пожаротушения ФПС 22-го по-
жарно-спасательного отряда ФПС по 
г. Москве Александра Юрчикова —  не 
случайность. Это стандартная практика, 
когда в непосредственном тушении пожа-
ра принимает участие начальство: «Даже 
заместитель начальника главка порой 
надевает аппарат и идет в огонь, —  объ-
ясняет Оксана Золотова, глава инфор-
мационного отдела управления МЧС по 
городу Москве. —  Любой крупный пожар 
тушится несколькими бригадами, терри-
тория разбивается на участки тушения, 
и на каждом непосредственно находится 
его руководитель, который на месте ко-
ординирует действия ребят».

Насколько было безопасным, а тем 
более необходимым высаживаться вось-
мером на крышу объятого огнем здания —  
дискуссионный вопрос. За пару дней, 
прошедших с момента трагедии, в Сети 
успели найтись критики, считающие это 
решение ошибочным и даже легкомы-
сленным. «Я лично работал с полковни-
ком Юрчиковым, знал хорошо Алексея 
Акимова, майора, начальника 46-й ча-
сти, он был моим другом, знал Романа 
Георгиева, также погибшего на крыше 
вместе с молодыми пожарными. Они 
были отличными профессионалами, очень 
опытными и отдавали себе отчет в том, 

куда идут, зачем», —  говорит заместитель 
начальника 29-й части Максим Шарапов. 
Он уверен, что это было их собственное 
и верное решение, а не какой-то «бездум-
ный приказ сверху», как успели написать 
некоторые блогеры. —  Просто, к сожале-
нию, судьба оказалась не на нашей сторо-
не. Мы ведь работаем на опасной работе».

На просьбу рассказать подробнее о по-
гибших коллегах он замечает, что почти 
никогда не видел их без улыбки. То же 
друзья рассказывают про остальных: один 
из погибших ребят —  старший лейтенант 
Александр Коренцов, на момент гибели ему 
было без малого 25, еще будучи курсантом 
Государственной академии противопожар-
ной службы при МЧС, участвовал в ликви-
дации катастрофы в Крымске, имел медаль 
«За заслуги». На странице «ВКонтакте» 
его фотографии с «Вахт памяти» —  вместе 
с поисковиками разыскивал безымян-
ные захоронения погибших в Великую 
Отечественную солдат. На всех снимках 
с друзьями —  широко улыбается. «Любил 
историю, всегда помогал, —  рассказыва-
ет его бывший однокашник, пожарный 
Евгений Федоров. —  Он учился на год стар-
ше, и, когда мы были на последнем курсе, 
он уже работал, много рассказывал о том, 
что нас ждет, говорил, что главное —  ничего 
не бояться и уметь за собою повести людей. 
Хороший был парень. И умер как герой».

Дмитрий РЕБРОВ,
«Новая»

цветы вместо
пластмассовых

Личные потери МЧС 
в 2016 году

1 сентября, спасая личный состав 
из затонувшего КамАЗа, погиб руко-
водитель Главного управления МЧС 
по Приморью Олег Федюр. С группой 
спасателей полковник отправился 
в село Уборка Чугуевского района 
Приморского края для оказания по-
мощи жителям, пострадавшим от тай-
фуна. Во время переправы через реку 
Павловка КамАЗ со спасателями сне-
сло течением, машина начала тонуть. 
Федюр до последнего помогал выбрать-
ся из воды коллегам, но сам выбраться 
не смог, в итоге став единственной жер-
твой трагедии.

1 июля в Иркутской области во 
время тушения лесного пожара погиб 
Ил-76 МЧС России, самолет упал вме-
сте с 42 тоннами воды, которые так и не 
успел сбросить. В результате трагедии 
погибли все 10 членов экипажа.

Как рассказывал обозреватель 
«Новой газеты» Алексей Тарасов, одной 
из причин трагедии могло стать желание 
руководства получить красивую телеви-
зионную картинку тушения лесных пожа-
ров авиационным танкером (см. «Новую 
газету» от 6 июля 2016 года. — «Погибли 
ради отчетности»).

25 февраля внезапный вы-
брос метана на воркутинской шахте 
«Северная» стал причиной двух взры-
вов. За завалами под землей остались 
111 человек. На поверхность удалось 
вывести только 81 горняка. Через три 
дня в разгар поисковой операции в не-
драх произошел еще один взрыв, в эпи-
центре которого оказались пятеро спа-
сателей и работник шахты. Погибших 
горноспасателей по указанию главы 
ведомства Владимира Пучкова предста-
вили к государственным наградам, а 28, 
29 февраля и 1 марта были объявлены 
в Республике Коми днями траура.

Как сообщала спецкор «Новой» 
Татьяна Брицкая, шахтеры говорили 
тогда: спасателей послали на убой 
(см. «Новую газету» от 2 марта 
2016 года. — «На том свете непло-
хо, я был там как-то, после аварии 
в шахте…»).

ПОД ТЕКСТ 

Когда супруг 
уходит на 
дежурство, о том, 
что он в любой 
день может 
и не вернуться, 
лучше не думать, 
не выдержишь «

«
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Амурская улица, 1Амурская улица, 1

Сотрудники МЧС идут Сотрудники МЧС идут 
на место гибели коллегна место гибели коллег
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кадры решают

В новой Госдуме спикером 
будет Вячеслав Володин, 
бывший первый замглавы 
администрации президента, —  
в пятницу Владимир Путин 
сделал специальное заявление 
о том, что он рекомендует 
депутатам такое решение. 
Володин займет место Сергея 
Нарышкина, который возглавит 
Службу внешней разведки. 
Бывшему куратору внутренней 
политики в АП уже прочат 
статус возможного преемника 
Путина. Прямо в день выборов 
в газете «Ведомости» вышла 
статья Владислава Иноземцева 
о том, что именно Володин будет 
рассматриваться как оптимальный 
кандидат, наладивший отношения 
с максимальным количеством 
политических сил. Источники 
Financial Times также сообщают 
о президентских амбициях 
Володина.

К 
то придет на смену Володину 
в АП, которая, по мнению 
многих, станет гораздо бо-
лее техническим и незамет-
ным органом? Среди воз-
можных претендентов СМИ 

называли губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьёва, руководителя управ-
ления АП по общественным проектам 
Павла Зеньковича, замглавы управле-
ния по внутренней политике Тимура 
Прокопенко, главу Фонда развития 
гражданского общества Константина 
Костина и даже гендиректора ВГТРК 
Олега Добродеева.

Наиболее вероятным преемником 
считают Зеньковича, человека из ко-
манды Володина. Уходящий замглавы 
АП по-прежнему имеет большое вли-
яние на кадровую политику Кремля, 
о чем говорят, в частности, недавние 
назначения детского омбудсмена Анны 
Кузнецовой и министра образования 
Ольги Васильевой —  они обе счита-
ются людьми из володинского круга. 
Натянутые отношения Володина и ново-
го главы АП Антона Вайно не помешают 
первому назначить близкого себе челове-
ка, считает президент «Центра политиче-
ских технологий» Игорь Бунин: «Володин 
доказал, что он хороший политтехнолог, 
а следующие выборы —  президентские, 
и отказываться от его помощи вряд ли бу-
дут —  думаю, он сохранит свое влияние».

«У Зеньковича сильные позиции, 
он занимается ОНФ, а когда ОНФ еще 
создавался, Зенькович возглавлял эту 
структуру, —  замечает Дмитрий Абзалов, 
президент близкого Кремлю «Центра стра-
тегических коммуникаций». —  Сильный 
медийщик, у него хорошие отношения 
с Дмитрием Песковым, он был помощ-
ником Сергея Иванова. С назначениями 
и перестановками Кремль может опреде-
литься в выходные: в субботу состоится 
совместное заседание высшего и гене-
рального совета ЕР.

Игорь Бунин надеется, что при 
Володине Дума станет принимать более 
взвешенные законы. «Володин —  чело-
век более системный, рациональный 
и контролирующий ситуацию. И потом, 
сейчас новая легислатура ставит новые 
проблемы: прошлая Дума была леги-
слатурой страха перед «оранжевой» ре-
волюцией, и власть пыталась поставить 
перед этой угорозой как можно больше 

частоколов. Сейчас эта опасность ушла, 
победа ЕР довольно убедительна, даже 
если судить по экзитполам: крупные 
институты давали ей 45–48%. Поэтому те 
законы, которые были приняты из страха 
перед Майданом, может, даже частично 
отменят».

«Сейчас стоит задача —  выходить из 
экономического краха, из рецессии, в ко-
торой мы оказались. Консервативная вол-
на не закончится, но она может принять 
более рациональный характер. Мне ка-
жется, поставленная задача —  чтобы Дума 
перестала быть консервативной клоакой. 
А «Единая Россия» —  это партия, которая 
повинуется указке», —  считает Бунин.

Андрей Колесников, руководитель про-
граммы «Российская внутренняя политика 
и политические институты» Московского 
Центра Карнеги, настроен не так опти-

мистично. По его мнению, Дума будет 
работать по-старому. «Именно при 
Володине принимались эти законы. 
Поэтому его появление должно суще-
ственно усилить тенденцию авторита-
ризации власти и не освобождает Думу 
от функций бешеного принтинга, —  уве-
рен Колесников. —  Новые люди этого 
не изменят. Одномандатники, в боль-
шинстве своем представители «Единой 
России», —  это более агрессивное, более 
злое новое поколение, закаленное на 
праймериз. Это люди, еще не вкусившие 
денег и власти, им все еще интересно, 
они готовы работать с удвоенной энерги-
ей по правилам, которые устанавливает 
власть».

Дмитрий Абзалов считает, что вли-
яние Думы при Володине будет расти. 

«Если раньше ты бегал в администра-
цию президента, чтобы жаловаться или 
договориться, то теперь согласовывать 
интересы нужно будет в Думе, —  говорит 
Дмитрий Абзалов. —  Тем более там сей-
час такая конструкция, которая требует 
сильного спикера. Есть 203 одномандат-
ника, причем значительная часть из них 
является представителями субъектов. 
Сейчас большим вызовом будет бюджет, 
и здесь как раз региональные интересы 
пересекаются, необходим сильный иг-
рок, который может согласовать инте-
ресы, предположим, Самарской области 
и Забайкальского края».

«Регионы ждут от своих одноман-
датников финансового лоббирования, 
но это будет просто выбивание денег 
из федерального центра, —  возражает 
Андрей Колесников. —  Между ними 

будет своего рода конкуренция, но это 
будет конкуренция административного 
ресурса, и я не вижу причин, по кото-
рым она приводила бы к политическим 
разногласиям. У них теперь есть гораздо 
более жесткий руководитель: Володин не 
даст никому возможности отклоняться 
от генеральной линии».

Володин в Думе должен заботиться 
о том, чтобы ответственность за непо-
пулярные решения не лежала только 
на «Единой России», говорит Дмитрий 
Абзалов: «У парламентских оппозици-
онных партий будет крайне мало воз-
можностей влиять на законодательный 
процесс. Формально для проведения 
любого законопроекта достаточно кон-
ституционного большинства ЕР. Но 
необходимо, чтобы его поддерживали 

другие фракции, чтобы не подставлять 
родную партию. Уже было заявление 
первого лица, что комитеты будут рас-
пределяться не пропорционально этим 
выборам, а пропорционально тому, что 
было раньше. Потому что это самое 
опасное: ответственность за бюджет и все 
остальное ложится на одну партию».

Близкий Кремлю «Центр политиче-
ской конъюнктуры» под руководством 
Алексея Чеснакова в пятницу выпустил 
большой текст о возможных послед-
ствиях нового назначения Володина. 
Среди прочего, у «Единой России» 
появится новый официальный лидер 
взамен премьер-министра Дмитрия 
Медведева: «Медведев так и не стал на-
стоящим лидером «Единой России»… 
В случае перехода в Госдуму Володин 
возьмет на себя лидерские полномочия 
в ЕР де-факто, решив давнюю проблему 
объединения в единый механизм работы 
фракции, генерального совета и цен-
трального исполнительного комитета 
партии. Премьер в такой конструкции 
сможет снять с себя лидерские обяза-
тельства в отношении единороссов, 
а власть и партия вернуться к модели 
взаимодействия до 2007 года».

Пост спикера может стать для 
Володина «площадкой для дальнейшего 
вертикального взлета», а может, наобо-
рот, концом карьеры, замечает Андрей 
Колесников. «Он может, например, стать 
премьер-министром. Это проверка для 
него. А он — профессиональный публич-
ный политик, и умеет говорить с людьми 
не только за закрытыми дверями».

Влияние администрации президента 
на политику в стране будет снижать-
ся, полагает Колесников, но на жизни 
большинства россиян это скажется мало: 
по мере ухудшения экономической си-
туации люди заняты адаптацией к все 
более бедной жизни, значит, всплеска 
политической активности и протестов 
в ближайшие годы ждать не стоит.

Анна БАЙДАКОВА, «Новая»

Володин–де–Морт
То, о чем боялись говорить, произошло:То, о чем боялись говорить, произошло:

в Госдуме —  новый спикерв Госдуме —  новый спикер

Перед Думой поставлена задача 
перестать быть консервативной 
клоакой? ««
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смотрите, как!

В 
с у б б о т у  к о н ф е р е н ц и я 
Российского футбольного 
союза определила нового 
президента организации. 
Обошлось без сюрпри-
зов: нынешний глава РФС 

и министр спорта Виталий Мутко опе-
редил своего визави Валерия Газзаева 
более чем на сотню голосов.

Куда более интересные события 
происходили вне зала голосования. 
В разгар конференции президента 
Всероссийского объединения болель-
щиков (ВОБ) Александра Шпрыгина 
задержали сотрудники Главного управ-
ления по противодействию экстремиз-
му (Центр «Э» МВД). Группа захвата 
ворвалась в туалет и под руки вывела 
шокированного «общественника». Его 
посадили в служебный автомобиль 
и увезли в УВД по ЦАО по Москве, где 
расследуется уголовное дело о массовой 
драке фанатов «Спартака» и ЦСКА, про-
изошедшей 31 января 2016 года после 
хоккейного матча. По словам сотрудни-
ков Центра «Э» МВД, Шпрыгина про-
веряли «на предмет причастности к ор-
ганизации драки с целью последующего 
получения денежных средств от РФС 
для усиления работы с болельщиками».

Пока делегаты конференции при-
нимали решение об исключении ВОБ 
из состава РФС, в офисе объединения 
полным ходом шли обыски. По данным 
«Новой газеты», в ходе оперативно-
следственных мероприятий в квартире 
Шпрыгина были изъяты материалы 
националистического характера: книги 
о скинхедах и предметы с изображени-
ем свастики. Кроме того, в ходе обыска 
были обнаружены несколько единиц 
оружия, однако его изымать не стали.

По нашим данным, Александра 
Шпрыгина должны были задержать до 
начала конференции РФС, но помешал 
этому депутат Госдумы Игорь Лебедев, 
сопровождавший болельщика фактиче-
ски от его собственного дома.

По данным следствия, вопросы 
в ближайшее время могут возникнуть 
и к окружению Шпрыгина, в частно-
сти, к бывшему члену ВОБ Василию 

Крюкову (ранее преследовался СУ СК 
России по Удмуртской Республике по 
обвинению в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 1 ст. 282 УК 
РФ —  «Возбуждение ненависти либо 
вражды, а равно унижение человече-
ского достоинства»).

Главным защитником Александра 
Шпрыгина предсказуемо стал депу-
тат от фракции ЛДПР Игорь Лебедев, 

избранный на конференции в состав 
исполкома РФС. Задержание своего 
помощника он назвал «психологиче-
ским давлением»: «История с регуляр-
ным задержанием Шпрыгина вызывает 
улыбку. Задерживают, ничего не предъ-
являют, отпускают».

Надо отметить, что интерес Центра 
«Э» МВД к фигуре Шпрыгина возник 
вскоре после Евро-2016 во Франции, 

где члены ВОБ Алексей Ерунов и Сергей 
Горбачев были осуждены за участие 
в массовых беспорядках (см. «Новую» 
от 19.09.2016).

Сам Шпрыгин был депортирован из 
Франции, но вернулся, воспользовав-
шись специальным автомобилем УЕФА, 
предназначенным для первых лиц РФС. 
По данным «Новой», координацию дей-
ствий по возвращению Шпрыгина во 
Францию обеспечивал исполнительный 
директор РФС Александр Алаев.

Помимо французских беспорядков 
сотрудников Центра «Э» МВД заинте-
ресовала и финансово-хозяйственная 
деятельность ВОБ под руководством 
Александра Шпрыгина, связанная 
с Евро: часть средств, выделенных РФС 
болельщикам, будто бы могла быть ис-
пользована нецелевым путем.

Следует отметить, что, несмотря на 
интерес МВД, вылившийся в исключе-
ние ВОБ из состава РФС, Александра 
Шпрыгина поддержали ряд функционе-
ров: глава РФПЛ Сергей Прядкин, быв-
ший президент РФС Николай Толстых, 
новоиспеченный член исполкома Игорь 
Лебедев.

Помимо массовой драки фанатов, 
с обстоятельствами которой и связано 
задержание Шпрыгина, напоминаем 
про еще один эпизод. 25 апреля во вре-
мя празднования юбилея Владимира 
Жириновского Шпрыгин напал на 
журналиста «Новой газеты» Глеба 
Лиманского (см. № от 18.05.2016), в ре-
зультате чего повредил его видеокамеру 
и фактически воспрепятствовал про-
фессиональной деятельности коррес-
пондента. СКР по результатам дослед-
ственной проверки признаков состава 
преступления не обнаружил, однако 
мы уверены, что это процессуальное 
решение было принято под политиче-
ским давлением, —  и оно должно быть 
пересмотрено.

Андрей СУХОТИН, 
Дарья КОБЫЛКИНА,

«Новая»

 Задержали
в сортире
Итоги выборов президента РФС: 

Мутко —  во главе, Шпрыгин —  в отделении

Кадры оперативной съемки задержания Шпрыгина

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС 

84804

ВСЕ НАШИ 
ПОДПИСЧИКИ 
ПОЛУЧАЮТ 
ТРИ НОМЕРА 
В НЕДЕЛЮ!



8 
«Новая газета» понедельник.

 №100    26. 09. 2016

специальный репортаж

Ц 
ирковая труппа выехала 
из Ставрополя в прошлый 
понедельник, на тамож-
ню добрались ко вторнику. 
Директор программы Елена 
Николаевна (40-летняя брю-

нетка в толстовке Bosco с полным макия-
жем даже после четырех суток в поле) от-
читывается: цирк везет в Донецк 58 голов 
животных и 15 голов людей. Яки, бизоны, 
пони, осел, козел, верблюд, гималайский 
медведь, дикобразы, лисы, собаки и даже 
лама. Все животные (кроме собак) —  ка-
зенные, государственная собственность 
Российской Федерации. Эскортом едут 
дрессировщики и их ассистенты.

Гастроли цирка организовал Росгос-
цирк. «Стационарных» артистов в нем 
нет —  все циркулирующие. Теперь в этот 
цирковой конвейер решили включить 
и цирки Донецка с Луганском. Здание 
Донецкого цирка в войну не пострадало, 
да и директор не позволил занять поме-
щение. Луганский восстановили только 
в прошлом году: в войну на его крыше 
базировались снайперы.

Стоя в поле между фур, Елена 
Николаевна рассказывает цирковую 
легенду о том, что о гастролях гла-
вы самопровозглашенных республик 
договаривались лично, на приеме 
у Путина: «Потом написали заявление 
Мединскому —  и завертелось». Эти га-
строли уже не первые.

— Вы сейчас нарассказываете! —  
кричит Елене потомственный циркач 
Виктор Тихонов. —  Мы как узнали, что 
в Донецк поехать можно, —  так сразу, 
с радостью. Патриоты потому что мы 
Донецка! К братьям нашим хотим ехать!

В жилетке на голое тело (на улице +10), 
с собранными в хвост длинными черными 
волосами, Тихонов полирует тряпочкой 
кузов своего красного внедорожника.

— Прадед у меня с Поддубным еще 
в цирке боролся! —  с гордостью расска-
зывает он. —  Приехал из Иванова, его 
объявляют: «Петер Андерсон!» А из зала 
какой-то земляк кричит: «Что ты врешь, 
это Петька Тихонов!» А дед мой первым 
в России в цирке яков показал и зубров 
выдрессировал!

— Ну а Донецк и Луганск по всем 
документам проходят как зарубежные 
гастроли, —  не дает отвлечься Елена 
Николаевна. —  Документы нужно оди-
наково что во Францию, что в Англию, 
что в Донецк. На яков —  санитарные 
свидетельства, на остальных животных —  
специальные паспорта.

Их в цирке оформили, но нужна была 
еще опись имущества для таможенников. 
А ее сделали неправильно.

Гастроли организует глава ростов-
ского филиала Росгосцирка Семен 
Бендерский. За четыре дня он не приехал 
на границу к артистам, поэтому весь их 

гнев направлен на него. Водители объяс-
няют: он по телефону дал указание снять-
ся со стоянки в селе Чалтырь, где была 
гостиница, ехать на КПП «Успенка».

— Я уже четвертый цирк везу, знаю, 
что ехать не могу без документов, —  воз-
мущается водитель Юрий. Все водители 
фур —  донецкие, пересекали границу с гру-
зами не один десяток раз. —  Последний раз, 
когда собак-артистов возил, тоже долго 
на границе ждали, только за два часа до 
выступления выгрузил их в Донецке. Они 
уже даже не сковчали, пудели эти. А сей-
час мы просили Бендерского: привезете 

документы нам на стоянку. Он обманул, 
что документы готовы.

— Не хочется с ним ругаться, потому 
что в течение двух месяцев будем зави-
сеть от него все, —  робко говорит Елена 
Николаевна. —  Все документы у него. Мы 
ни условий контракта, ничего не знаем…

— Да пофиг нам на контракт, мы, 
когда услышали «Донецк», —  сразу дали 
согласие! Не за деньги абсолютно! —  го-
рячится Виктор. —  Но Бендерский хоть бы 
приехал, сказал: ребята, нате пожрать…

А ссистент дрессировщика Саша 
берется показать мне цирковое 
хозяйство. Первым делом тащит 

в свою вотчину —  фуру с 12 яками. Саша 
приехал из Кемерова, получил высшее 
экономическое, но что-то дернуло по-
пробовать себя в цирке —  сначала на 
медведях, уже полгода дрессирует яков.

— Этот Сеня (Бендерский. —  Е.Ф.) при-
ехал к нам, внаглую сказал: ребят, всё будет 
окей. И где мы? В жопе. Находимся пря-

мо в жопе —  на диктофон запиши! Люди 
в поле —  ни посрать, ни поссать. Животные 
уже похудели. А нас реально кинули!

Саша помогает мне забраться в ку-
зов, перелезает через оградку к якам, 
манит меня. Вдруг один из яков, Арни, 
поддевает Сашу рогом. Дрессировщик 
поскальзывается, валится на спину на 
грязные опилки, хватает Арни за рога, 
подскакивает, как будто ничего не было:

— Ты проходи, проходи, я его держу. 
Он у нас дебил. На каждой репетиции 
с ним так.

Яки, как и остальные животные, си-
дят в фуре все четверо суток (гулять вы-
водили только собак, и то один раз), опу-
скаются в томлении на грязные опилки. 
Артисты —  почти как звери —  уставшие, 
голодные, набрасываются на меня, как 
на свежее мясо. Возмущенно выклады-
вают каждый свою версию того, почему 
никак не пройдут в «ДНР».

Самый младший из труппы, 20-лет-
ний Артем, с выбритыми висками, в тол-

Репортаж с границы «ДНР», на которой 

застрял российский передвижной цирк 

с программой «Мир животных —  мир друзей»

Утро, пропускной пункт «Успенка» около 
ростовского поселка Матвеев Курган. Асфальт 
в рытвинах, голые поля с бурой травой. На 
обочине дороги стоят пять больших серых 
фур. Изнутри доносится нескончаемый лай, 
визг и кукареканье.
— Это Федька наш, что ли? —  молодой парень 
с пирсингом в брови поднимает голову, 
услышав лай.
Горят костры, вокруг стоят тазики с кусками 
мяса, овощами, арбузными корками. Сильно 
пахнет навозом, горелым мясом, бензином.
— Холодильников-то у нас нет, а пуме 
и медведю нужно свежее мясо. Тухлое солью 
засыпали, промыли, отварим как-то теперь. 

Себе еду тут же варим. Ставропольский 
цирк снабдил нас продуктами всего на два 
дня. Таможенники сами к нам подходили: 
«Животных жалко, если б могли, мы бы вас 
пропустили». Почему организатор ни нас не 
покормит, ни зверей?
— А клоуны у вас есть? —  спрашиваю.
— Клоуны —  они уже в Донецке…
Четверо суток на границе с «ДНР» стоял 
российский передвижной цирк с программой 
«Мир животных —  мир друзей». Таможня 
не пускала в самопровозглашенную 
«Донецкую республику» ни артистов, 
ни яков, ни бизонов, ни дрессированного пса 
Федьку.

«А клоуны 
уже в Донецке»

Мы находимся прямо в жопе — 
на диктофон запиши! Животные уже 
похудели. А нас реально кинули! «

«

Животные сидят в фурах четверо суток Животные сидят в фурах четверо суток 
(гулять выводили только собак, и то один раз)(гулять выводили только собак, и то один раз)
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стовке с капюшоном и пирсингом на 
брови,   ведет меня в свою фуру. Псы суют 
мокрые носы через решетку, отстраненно 
смотрит из клетки горный козел, суетит-
ся в клетке лисица, горланят три петуха. 
Одна клетка прикрыта фанерой.

— Здесь у нас лама, она плюется и во-
няет, мы ее не открываем.

В торце фуры вольготно возлег вер-
блюд —  индифферентно наблюдает за 
происходящим. Как звери терпят такое 
соседство?

— Привыкли, —  удивляется вопросу 
Артем.

В третьем фургоне тело к телу едут би-
зоны, они грязные, навоз прилип к зад-
ним ногам. За ними старается следить 
Иваныч (60-летний Вячеслав Иванович 
с длинными седыми волосами раньше 
выступал в конном цирке Кубанского 
казачества). Он трепетно ходит с лопа-
точкой, собирая ею навоз. Подтрунивая 
над ним, остальные зовут лопаточку 
«копилкой».

У тром в пятницу звонит Бендерский, 
командует передислоцироваться на 
Матвеев Курган —  пост таможен-

ного контроля. Будут проводить досмотр 
фур. К себе в кабину меня берет водитель 
Вадим —  уроженец Донбасса, с 1991-го 
живет в Макеевке. Загорелое лицо, ежик 
волос, пузо, спортивный костюм.

— Очень много культурной про-
граммы ездит теперь, в основном цирки. 
К нам больше никто не приедет, кроме 
России. Но все-таки город живет, не сто-
ит на месте! Хочется сказать России спа-
сибо, что не бросают людей в беде такой. 
Дочка сидит, ждет, когда папа привезет 
цирк. Война войной, а детям все равно 
нужно развлечение, а не по подвалам си-
деть. Чтобы развивались —  как положено 
в цивилизованном мире.

Во время войны Вадим никуда не 
выезжал.

— Не участвовали? —  спрашиваю.
— Если на микрофон, то я не буду 

говорить.

Но тут же рассказывает, что шоферит, 
чтобы зарабатывать на дорогие лекар-
ства —  ноги и руки опухают, отморозил: 
«А не было бы этого Минска (мирного 
соглашения. —  Е. Ф.), я бы не ушел, про-
должал бы с такими ногами…»

Н а стоянке Таганрогского таможен-
ного поста, рядом с Матвеевым 
Курганом, фуры досматривают: 

необходимо, чтобы опись соответство-
вала содержимому.

Тридцатилетний, но уже с сединой, 
статный таможенник обходит фуры, фо-
тографирует зверей, забирается в кузова, 
забитые декорациями и реквизитом.

Когда опись доходит до баяна, 
Иваныч достает инструмент из футляра 
с нежно-салатовой обивкой, запевает: 
«Эй, таможня, выходи».

Баян нужно сфотографировать для 
декларации. Таможенник с высоты ку-
зова снимает седоволосого музыканта. 
Выбирает ракурс получше —  кажется, не 
для описи, для себя.

Перешагивает через хлам в поисках 
велосипедов (такая позиция есть в декла-
рации), наступает на бочку с бульоном 
для собак. Жижа вытекает, капает на 
ботинки и брюки таможенника. Тихонов 
суетится и тащит откуда-то железную 
лестницу, чтобы таможеннику не при-
шлось прыгать из фуры.

Я снимаю на видео, как таможенник 
неловко спускается на землю под всеоб-
щее улюлюканье и баян Иваныча.

— Только в интернет не выкладывай-
те, —  говорит он застенчиво. —  А то буду 
звездой YouTube.

Ч асам к трем дня появляется сам 
Семен Леонидович Бендерский —  
приземистый мужчина в теле. 

Рубашка в полоску, модная жилетка. 
Все артисты будто теряют дар речи, ста-
новятся кроткими и податливыми, как 
дрессированные тигры. Бушевавший 
Тихонов повержен, ходит кругами ря-
дом с Бендерским, ласково называет его 
дядя Сеня.

— Прессой меня пугать не надо, 
я уже все это пережил, —  обращается 
Бендерский ко мне. —  Вы сами должны 
понимать: граница повышенной опас-
ности!

По его словам, в задержке виноваты 
сами артисты, которые не составили 

опись, как положено. А положено —  
вплоть до указания материала, цвета 
и размера каждой юбки из реквизита.

— Опись нам пришлось составлять 
на таможне. Это уже шестая программа, 
ни с одной так не было.

Рассказывает про систему оплаты труда 
артистов. Она тоже замысловатая: гастро-
ли российского цирка оплачивает цирк до-
нецкий, но «они же не признаны, поэтому 
деньги приходится переводить в Осетию —  
она признала республики. А Осетия пере-
водит России. Так и работаем!»

— Дядя Сень, у вас есть все, вы до 
Путина позвонить можете, и говорите, 
сраного холодильника нет! —  смелеет 
Виктор.

— Ты прямой, как кишка, человек, —  
по-отечески говорит Семен Леонидович.

— Вы же сейчас наш хозяин. Вы бы 
сказали: ребят, будет жопа! Мы можем 
в жопе сидеть шесть дней, но мы бы взя-
ли в жопу сена, шмотки, два генератора…

— Это на зоне хозяин, —  отрезает 
Бендерский.

— Белорусы четыре цистерны ши-
карного спирта провезли без досмотра, 
отстегнули 50 тысяч таможне. Почему 
с нами так же нельзя? А че вы к нам не 
приезжали, сняли бы напряжение с ра-
бочего класса! —  не унимается Виктор.

— Я тебе сниму попозже, —  хлопает 
его по плечу Бендерский.

Семен Леонидович очаровывает 
и меня. Показывает на айфоне фото-
графии внучек, себя в молодости —  
круглолицый длинноволосый парень. 
Объясняет:

— Артисты —  малограмотные. Мне 
хоть и 61, а я с гаджетами умею обра-
щаться. А они —  по классу в каждом 
городе окончили, цирковые семьи. Не 
понимают, как трудно документы офор-
млять. У нас однажды обезьяна огромная 
умерла —  прям в Донецке, на гастролях. 
Ну, старая была. Там мне пришлось про-
водить вскрытие, причину смерти дока-
зывать, чтобы дали разрешение утилизи-
ровать ее на месте. А то бы на таможне 
сказали: вдруг вы ее продали? Это еще до 
войны было. Сейчас еще строже.

Екатерина ФОМИНА, «Новая»,
Ростовская область 

Фото автора

P.S. Артистов пропустили через пропускной пункт «Успенка» в восьмом часу ве-
чера в пятницу. Машин было много, все спешили вернуться к комендантскому часу. 
Но Бендерский договорился: звери проехали без очереди. В «ДНР» российских артистов 
проводили на место выступления под конвоем. Всю ночь зверей мыли и вычесывали. 
В субботу они вышли на арену. 

Гастроли нашего цирка оплачивает цирк 
донецкий, но они же не признаны, поэтому 
деньги приходится переводить в Осетию. 
А Осетия переводит России. 
Так и работаем! «

«

Белорусы четыре цистерны шикарного 
спирта провезли без досмотра, 
отстегнули 50 тысяч таможне. 
Почему с нами так же нельзя? «

«

Цирк везет в Донецк Цирк везет в Донецк 
«58 голов животных и 15 голов людей»«58 голов животных и 15 голов людей»

В Луганск В Луганск 
лисицам лисицам 

нужны такие нужны такие 
же паспорта, же паспорта, 
как в Англию как в Англию 

и Франциюи Францию

Горный козел, государственная Горный козел, государственная 
собственность Российской Федерациисобственность Российской Федерации
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Сергей КОСТЯЕВ*

В 
США едва ли не ежедневно ведущие СМИ 
пишут о незамеченной в России работе 
переходных комиссий (transition teams) 
Дональда Трампа и Хиллари Клинтон, ко-
торые определяют приоритеты политики 
будущего главы государства, а также тех, кто 
будет их реализовывать на различных постах. 
Президент США назначает около 4 тыс. 
федеральных служащих после инаугурации, 

1,1 тыс. которых еще должны быть утверждены сенатом. 
Символично, что обе комиссии расположены в одном 
здании по адресу: 1717, Пенсильвания-авеню, — самом 
важном здании в США на ближайшие четыре месяца.

Дональд Трамп, несмотря на нещадную критику 
истеблишмента, руководить переходной комиссией по-
ручил именно представителям элиты Республиканской 
партии. Крис Кристи, губернатор Нью-Джерси, стал 
председателем, а Ричард Бэггер, бывший законода-
тель этого же штата, — исполнительным директором, 
Уильям Палатуччи — член комиссии, а ранее был пред-
выборным консультантом обоих президентов Бушей. 
Вышеуказанные персоны считаются крайне професси-
ональными среди республиканцев. Некоторые наблю-
датели даже высказывали изумление тем фактом, что 

«умеренные» республиканцы согласились работать с 
Трампом. Отсутствие конкретики в предвыборных заяв-
лениях Трампа, с одной стороны, дает большую свободу 
переходной комиссии, которая может вырабатывать 
проекты реформ, с другой стороны, возникает угроза 
несогласованности действий с предвыборным штабом. 
Американские политологи приводят примечательную 
статистику: после выборов 1968 года 100% предвыбор-
ных обещаний было выполнено, в 1976-м — 60%, в 
1980-м — лишь 29%, в 1992-м — 67%.

Переходной комиссией Клинтон руководит Кен 
Салазар, бывший министр внутренних дел — Department 
of Interior (аналог нашего Министерства природных ре-
сурсов) — и сенатор США от штата Колорадо. Среди 
членов стоит отметить Томаса Донилона (бывшего со-
ветника по национальной безопасности Барака Обамы), 
Ниру Танден (президента Центра за американский 
прогресс, кузницы кадров нынешнего президента) и 
давнего советника Клинтон — Мэгги Уильямс (дирек-
тора института политики Гарварда).

Офисное пространство для комиссий предостав-
лено Администрацией общих услуг (General Services 
Administration), аналогом нашего управления делами 

президента, выделившему (благодаря специальному за-
кону) 13 млн долларов на поддержку переходных комис-
сий кандидатов в президенты. Администрация Обамы 
инициировала эту меру, чтобы немного снизить влияние 
спонсоров кампании на последующих глав государств. 
Сам нынешний президент инициировал работу своей 
переходной комиссии в мае 2008 года: первоначально 
на нее было выделено 400 тыс. долларов.

Ключевой вопрос в работе переходной комиссии — 
это распределение бюджетных ассигнований: 55% за-
интересованных групп, с которыми встречалась пере-
ходная комиссия Барака Обамы, предлагали различные 
поправки в федеральный бюджет.

Среди методов лоббизма, используемых заинтересо-
ванными группами для влияния на работу переходных 
комиссий, политологи выделяют: создание коалиции 
единомышленников по конкретному вопросу (71% 
групп), подготовка проектов реформ для нового прези-
дента (67%), встречи с будущим президентом и членами 
комиссии (58%), поддержка кандидатур на должности 
после выдвижения Белым домом (30%), смена стратегии 
лоббистской деятельности в Конгрессе США (28%), 
публичные рекомендации кандидатур на федеральные 
должности (26%) и др. Любопытно отметить, что мно-
гие стараются оставаться в стороне от избирательного 
процесса, чтобы иметь возможность взаимодействовать 
с любым политиком после его избрания, поскольку 
активная поддержка проигравшего кандидата может за-
крыть важные двери на четыре, а то и восемь лет вперед.

Наибольший интерес представляет работа переход-
ной комиссии Клинтон, так как демократ опережает 
своего соперника в ряде колеблющихся штатов (swing 
states): в Пенсильвании (44,7% и 38,5%), Вирджинии 
(43,5% и 38,3%) и Северной Каролине (42,3% и 42%). 
Электоральная карта устроена так, что для победы 
Клинтон нужно набрать большинство в одном-двух 
колеблющихся штатах, тогда как Трампу взять около 
пяти-шести из них. Именно в этих штатах определяется 
повестка будущего президента США.

И 
збранного губернатора Тульской обла-
сти Алексея Дюмина, бывшего личного 
охранника Путина, стали часто показы-
вать по телевизору. Достижения других 
губернаторов упоминаются мельком. 
Дюмин же, к примеру, удостаивается 
специального сюжета в вечерних но-
востях Первого канала от 22 сентября. 
Самовыдвиженец, за которого отдали 

свои голоса более 84% туляков, читает, не отры-
вая глаз от бумажки, инаугурационную речь: «Цели 
мы поставили вместе, собрали все самые важные, 
чувствительные для людей проблемы». Видно, что 
Дюмину непривычно выступать перед публикой. 
Но, как офицер, он готов выполнить любую задачу.

Пока народ смотрит на Дюмина, Путин делает заявление о том, что он 
рекомендует «Единой России» кандидатуру Вячеслава Володина на пост 
спикера Думы. Последний тоже готов выполнить приказ. Для Володина 
должность в парламенте представляет собой возвращение: на Охотном 
Ряду он работал с 1999 по 2011 год. Согласно обычным представлениям 
о российской иерархии власти, перевод из администрации президента в 
Думу — это аппаратное поражение. Но в случае с Володиным это совсем 
неочевидно. Бывший первый зам-
главы администрации получает 
благословение президента. Под его 
началом оказывается собственно-
ручно спроектированный парламент 
с конституционным большинством 
единороссов. Наконец, он становит-
ся публичным политиком, которого 
будут узнавать избиратели. Спикер 
Нарышкин и спикер Володин име-
ют в системе совершенно разный 
аппаратный вес. Зарубежная пресса 
начинает говорить о президентских 
амбициях Володина. Разумеется, 
не в конкуренции с Владимиром 
Путиным, а «когда-нибудь».

Дюмину 44 года, Володину — 52. Первый сделал карьеру в ФСО, сило-
вой структуре, которая в последнее время становится все более заметным 
игроком на политической сцене России. Второй служил по гражданским 
ведомствам, работал депутатом. Черта, которая объединяет обоих, — это 
безусловная личная преданность Путину. Одновременное появление в 
публичной политике Дюмина и Володина может означать начало долгого 
кастинга преемника. Речь вряд ли идет о президентских выборах, которые 
должны состояться в 2018 году и могут состояться в 2017-м. На ближайших 

выборах потенциальный преемник может появиться в качестве младшего 
партнера Путина, в рамках тандема-2. Однако работа по его легитимации 
и закреплению в этом статусе должна начинаться уже сейчас. В ходе этого 
процесса Путин сам должен ответить на вопрос: «Кто если не он» — так ча-
сто повторенный в последние годы пропагандой. В рамках авторитарного 
транзита власти сценарий преемничества является единственным возмож-
ным способом выработки новой консенсусной фигуры как для народа, так и 
для элит, сохранения стабильности системы и ее основных бенефициаров. 
Даже если в итоге Дюмин или Володин сойдут с дистанции, возможная мо-
дель этого состязания определяется сегодня.

Структурно она воспроизводит конкурс преемников между Сергеем 
Ивановым и Дмитрием Медведевым, объявленный в 2007 году. Как и тогда, 
в конкуренции участвуют военный и гражданский, опирающиеся на соот-
ветствующие группировки внутри элиты. Однако есть серьезные отличия: 
состязание 2007 года было скоротечным и напоминало поддавки. Победил 
в нем тот, кто оказался слабее и, следовательно, представлял меньшую 
угрозу на посту президента суперпрезидентской республики. Большая 
политическая карьера Медведева де-факто закончилась вместе с роки-
ровкой 2011 года. Теперь риски, связанные с выбором преемника, заметно 
выросли. Следующий президент после Путина, кем бы он ни был, рано или 
поздно станет самостоятельной фигурой.

Кирилл МАРТЫНОВ, 
 редактор отдела политики и экономики

1717, Пенсильвания-авеню
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Конец плоской 
шкалы

Марина ЯРДАЕВА*

К 
акими еще могут быть первые 
новости после «наконец-то» и 
«слава богу» прошедших выбо-
ров? Конечно, что-нибудь про 
налоги и сборы. Вот Минфин 
и вышел с предложением либо 
учинить «реформу страховых 
взносов», либо поднять НДС.

По традиции напустили 
туману. Давайте, предложили, всякие раз-
ные отчисления объединим, тут убавим на 
пунктик, там прибавим на два, тут пожмем, 
там льготу оптимизируем. В общем, все как 
всегда, какие-то фокусы, в ходе наблюдения 
за которыми рождаются какие-то смутные 
подозрения.

И как им не быть, когда даже заголовки 
у одной и той же новости разные? Одни пи-
шут, что жадный Минфин хочет зарплатную 
нагрузку повысить, другие, что ведомство 
сие — наоборот, заботится о нас, сокращает 
бремя отчислений в страховые фонды.

В деталях же, в которых кроется дьявол, 
выходит, что предлагается сначала объеди-
нить все взносы (которые сейчас в сумме 
составляют 30% от зарплаты) в один, а затем 
каждый год понижать их на пункт, дойдя до 
26%, но при этом отменить порог дохода, 
после которого отчисления в ПФР, ФСС и 
ФОМС уменьшаются. В чем подвох? 

Для обладателей средних зарплат как 
будто ничего не изменится: лучше не бу-
дет (понижение на процент в год просто 
не та величина), но и хуже тоже. Да и куда, 
в принципе, хуже, когда за треть работо-
способного населения проблему отчисле-
ний работодатель решил просто и грубо, и 
решение это — конверт. А вот для тех, кто 
зарабатывал больше 67 тысяч рублей в ме-
сяц (больше 58 тысяч на руки после уплаты 
подоходного налога), отменят «излишек» 
зарплаты с понижением отчислений в ПФР 
с 22 до 10%. Заодно предлагают отказаться 
от предела по отчислениям в ответственный 
за выплаты больничных, детских пособий и 
пособия по безработице Фонд социального 
страхования (сейчас 2,9%, но не более 1772 
рубля в месяц).

Что все это значит? Что Минфин хочет 
повысить сбор за счет определенной ка-
тегории граждан, то есть категории более 
или менее прилично себя чувствующей в 
финансовом плане. Минфин прикинул, что 
эта мера может принести бюджету дополни-
тельно 470 млрд в год.

Нет, это в каком-то смысле даже спра-
ведливо: когда с больших зарплат больше 
и отчисляется. Но только в справедливом 
обществе, а не в условиях постоянно ре-
формируемой и абсолютно неэффективной 
пенсионной системы с «заморозками» и 
коррупционными судорогами, в условиях, 
когда максимальное пособие по безработице 
не превышает 4900 рублей в месяц, а пособие 
на детей от 1,5 до 3 лет составляет 50 рублей.

Предполагается ли усовершенствовать 
социальные гарантии пропорционально 
увеличению сборов? Ну вот просто чтобы у 
обладателей зарплат выше среднего не по-
явился соблазн тоже немножко спрятаться 
в тени? Но что-то не слышно ничего. Даже 
не обещают.

Может, хотя бы наше здравоохранение от 
этого выиграет? Но и тут не за что зацепить-
ся. Объединение сборов в один котел ничего 
само по себе не меняет. Да и проходили мы 
уже это: лечили отечественную медицину 
переходом с так называемого многоканаль-
ного финансирования на одноканальное. 
Нам обещали эффективность и доступность, 
а получили мы только преступную эконо-
мию: закрытие больниц и поликлиник и 
сокращение врачей-специалистов.

Да, кажется, не для того в общем-то 
и огород городился, чтобы где-то что-то 
для людей в лучшую сторону изменилось. 
Просто опять и снова понадобилось срочно 
отщипнуть, чтобы заткнуть текущие дыры, 
все больше напоминающие дыры черные.

Более красноречиво об этом говорит 
предложенная альтернатива реформы: 
не заморачиваться со страховыми отчи-
слениями, а подкрутить НДС с 18 до 20%, 

в том числе льготную 10-процентную 
ставку (ее предлагается со временем во-
обще отменить). То, что это ускорит ин-
фляцию, дело десятое. Главное (Минфин 
уже посчитал), что можно получить 600 
млрд рублей в следующем году и еще 400 
млрд — в выборный 2018 год.

Есть и еще одна альтернатива, но уже 
не такая красноречивая, потому как тоже, 
как в случае с изменением зарплатной на-
грузки, преподносится в качестве блага. 
Называется она — «освобождение на два 
года от налогов самозанятого населения». 
«Освобождение» — это, конечно, чудная 
формулировка, особенно если учесть, что 
большинство самозанятых у нас являются 
и самоосвобожденными. И эти люди почти 
не видят причин для того, чтобы эта свобода 
закончилась через два года.

Все эти няни, сиделки, мелкие ре-
монтники, помощницы по хозяйству 
зарабатывают в среднем на 30% меньше, 
чем те же специалисты из официальных 
агентств и фирм. Это при одинаковой за-
грузке. А если учесть, что нелегалы зара-
батывают нерегулярно, получается и того 
меньше. Им просто не с чего платить на-
логи и взносы. А им предлагают получить 
патент и «освободиться». Удивительно, 
что на этом «освобождении» государство 
прикидывает в будущем получить (язык не 
поворачивается написать «заработать») от 
40 до 80 млрд в год.

Странно, конечно, что речь идет об аль-
тернативах. Скорее всего, с нами случится и 
первое, и второе, и компот: и со страховыми 
взносами «поработают», и с НДС, и нянь с 
репетиторами потрясут.

Ну а что? Им, в Кремле, тоже надо как-
то держаться там. А поводов для оптимизма 
не просматривается — Резервный фонд 
истощен, покрывать дефицит бюджета все 
тяжелее.

& комментарии

Г 
осударственная дума седьмого созыва покажет россиянам, 
как далеко можно зайти, когда тебе выпал шанс выбиться 
в люди, имитируя патриотическое безумие. Будет больше 
идиотских инициатив, больше цинизма, больше лояльности. 
Одиозные персонажи, сделавшие себе имя, защищая снача-
ла ввод войск в Сирию, потом внезапный вывод, — покажут, 
как мало значит нравственный закон у нас внутри. И как прав 
был Маркс, называя человека существом экономическим, а 
не моральным.

По мере сокращения семейных бюджетов и обострения аппетитов 
силовиков, россияне увидят, что такое Россия, когда смотришь на нее 
без розовых очков.

После выборов страна оказалась за партой. Россиянам предстоит 
пройти полный курс прикладной антропологии. Читать лекции и вести 
семинары будут опытные преподаватели. В форме и в дорогих костю-
мах ручной работы. У иллюзий, которые россияне питают на счет сво-
ей страны, нет шансов. Каждая будет развеяна и не раз. После завер-
шения курса самые искушенные россияне (как им казалось, знавшие 
Россию в деталях) удивятся открывшимися ландшафтами.

Конечно, у россиян и до того были представления о России. Их вы-
водили из личного опыта общения с государством, из книг, из длинных 
ночных бесед. Не самые оптимистичные, надо заметить. В представ-
лениях россиян было много темных красок и острых углов. Однако 
после возвращения величия выяснилось, что даже самые мрачные 
были слишком наивными. В момент истины они оказались никуда не 
годными.

Удивление, испытанное россиянами по поводу присоединения 
Крыма, а также в отношении пропаганды, резко изменившей тон, гово-
рит о том, насколько ошибочно они понимали свою страну и себя в ней.

Возьмем любимую идею образованных горожан, что про-
ект империи канул в Лету вместе с распадом Советского Союза. 
Предполагалось, что Россия, утратив колонии в Средней Азии, 
Восточной Европе и на Южном Кавказе, окончательно встала на путь 
мирного экономического развития. Бесконечная война, которую она 
вела за расширение границ со времен Василия Тёмного, закончилась.

Оказалось, дела обстоят несколько иначе.
Двадцать пять лет условного мира оказались передышкой. 

Настолько временной, насколько и случайной. Россия, используя 
средства, полученные от продажи сырья, обновила армию и теперь 
вновь готова, как во времена великих князей, двигать границы на за-
пад от Москвы.

Самое неожиданное — к этому готовы люди. Те самые, кото-
рые утром едут на работу, читают замечательные столичные газеты. 
Казалось бы, что между ними (такими буржуазными!) и войной лежит 
пропасть. Ан нет. Не пропасть, а всего один шаг.

Русская православная церковь, свидетельствуя о преступлени-
ях советской власти, как всем казалось, делала все, чтобы империя 
осталось в прошлом. Согласно общему мнению, культ новомучеников 
ставил крест на советском интернационале. И вдруг православная 
церковь преображается.

Выяснилось, что церковь выступает против красного популизма, 
потому что она за черносотенный. Рассуждая о преступлениях больше-
виков, она не видит преступлений Союза Михаила Архангела и прочих. 
Весной 14-го, едва заслышав бой барабанов, черносотенные священ-
ники мгновенно вспом-
нили о «славе русского 
оружия». А ведь было 
столько надежд, столько 
красивых мечтаний.

В начале нулевых 
Россия вдруг стала бога-
той, и появилось мнение, 
будто эпоха больших ка-
рьер, сделанных за счет 
нарушения норм при-
личия, ушла в прошлое. 
Реализуя себя в пятой по 
величине экономике планеты, можно заработать, избегая безобраз-
ных слов и поступков. Была иллюзия, будто нарушение норм — отныне 
и навеки удел маргиналов.

С началом «русской весны» ситуация изменилась. Теперь апология 
стыдного компромисса — чуть ли не единственный социальный лифт. 
И люди, которые еще вчера бравировали своим мнением, учуяв в воз-
духе терпкий запах бедности, учатся правдоподобно соглашаться.

Призраки, запертые в бессознательном России, лезут наружу. 
С одной стороны, это ужасно. С другой — это тьма, из которой нам 
светит истина. Узнавая Россию, мы избавляемся от иллюзий о ней. 
А значит, в будущем сможем избежать ошибок. Главное, чтобы оно, это 
будущее, у России было.

в фокусе

Дума номер семь

*Автор — журналист
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Максим ГОРЮНОВ*
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*Автор — философ
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полемика с переходом на личности

К 
огда болельщики поддержи-
вают проигравшую команду, у 
меня подступают слезы.

Когда, сами едва не плача, 
они ободряют и обнимают по-
верженных игроков и говорят 

им: «Спасибо, вы молодцы. Мы знаем, 
вы старались, спасибо», я готова зареветь 
вместе с ними со всеми.

У нас это не принято. Наверное, поэ-
тому так сильно трогает.

Если наши проигрывают, мы, наоборот, 
заходимся от злости. Клянем их последни-
ми словами, обливаем, пинаем, топчем, 
припоминаем все-все их ошибки и огрехи.

Совсем нам это не свойственно. 
Совсем.

Наш принцип: «Никакого сочувствия 
к своим, если они проигравшие». Никакой 
поддержки и ободряющих слов. Только 
возмущение. Лохи. Халтурщики. Безрукие. 
Безногие. Все делали не так, не там, не то 
и не столько.

* * *
Вот партия «Яблоко» проиграла выбо-

ры. Не прошла в Думу. Не набрала даже тех 
3%, что получила четыре года назад.

Как же пинает ее сейчас либеральная 
интеллигенция. Страшно смотреть. И в 
пах, и под дых, и с мыска. Старается не 
хуже разочарованных болельщиков.

Только ленивый не бросил в «Яблоко» 
камень. Все у них не так, не там и не 
столько. Старые, унылые, из нафталина 
вытащенные, и Шлосберга не выбрали 
председателем, и агитировали неправиль-
но, и про Крым надо было помалкивать, 
и не тех надо было в дебаты, и не такие 
нужны плакаты, и объединяться не хотят, 
и на Кремль оглядываются. И с разбега 
в ухо, чтоб башка у гадов подскочила и 
с треском — об асфальт.

Свои — своих. За то, что не сделали 
нам красиво.

* * *
По политическим взглядам население 

нашей страны в данный момент делится 
всего на две части.

Первая часть — за то, что России надо 
идти своим особым путем, потому что у нее 
особый цивилизационный статус.

Вторая часть — за то, что никакого 
особого статуса у России нет, поэтому 
идти надо таким же путем, каким пошли 
развитые страны с сильной экономикой, 
то есть европейским.

Первая часть — то ли 86% населения, 
то ли уже 96%. Вторая часть — остальные 
то ли 14%, то ли 4%. Это и есть наши ли-
бералы.

Их очень мало. В придачу они еще и 
расколоты внутри себя на правых и левых. 
Левые либералы — за то, что надо бороться 
за европейский путь парламентскими ме-
тодами, без революций и крови. Правые — 
за то, что надо Майдан, парламентскими 
методами — бесполезно.

Левые либералы — «Яблоко».
Правые — Знаете сами
Разные подходы, да. Но цель одина-

ковая: Россия должна стать европейской 
страной. Поскольку у них одна цель, в море 
сторонников особого статуса России они 
друг для друга — свои.

* * *
На прошедших выборах у либералов 

было немного шансов. Такое сейчас в 

России историческое время. Не либе-
ральное. Тем не менее «Яблоко» очень 
старалось. Агитировало, уговаривало, 
убеждало. Возможно, все это делалось 
недостаточно умело и ловко. Но партия 
выкладывалась.

Пошла на объединение — сделала то, 
что требовала либеральная интеллигенция. 
Составила яркий федеральный список. 
Купила, сколько смогла, эфиров в либе-
ральных СМИ. В интернете крутились от-
личные агитационные ролики. Она звала, 
призывала, кричала изо всех сил.

Либеральная интеллигенция наблю-
дала с дивана: «Ну, может, и схожу прого-
лосую за них, все равно больше не за кого. 
А может, и не за них. А может, и не пойду».

Кто-то пошел, кто-то нет. «Яблоко» 
проиграло.

Тут еще надо, конечно, напомнить о 
том, с кем оно конкурировало. С коман-
дой, которая меняет банки с мочой через 
дырки в стене.

Но как бы там ни было, оно повержено. 
Валяется.

Самое время — встать с дивана и пнуть 
его посильнее.

* * *
«Явлинский должен уйти, «Яблоко» 

давно сгнило, мы хотим новых, молодых, 
зубастых, будем за них голосовать. Давайте 
нам новых и молодых!» — сейчас у либе-
ральной интеллигенции такая идея.

Ее внушают либеральные гуру, она 
муссируется в соцсетях, это главный по-
слевыборный тренд.

Когда я его слышу, мне хочется сказать 
либеральной интеллигенции: «Вы огля-
нитесь вокруг вообще. Кто вам что даст? 
Откуда оно возьмется?! 

У вас через год даже дивана не будет. 
Не то что молодой и зубастой новой 
партии».

«Яблоко»-то чудом до сих пор еще 
живо. Причем исключительно благодаря 
Явлинскому и другим членам партии, 
которые тянули его много лет, работали 
без зарплаты, терпели насмешки, увора-
чивались из-под ударов. Вы пальцем не 
шевельнули, чтобы оно жило и крепло, и 
побеждало. А оно все равно старалось, как 
умело, — и в том числе, между прочим, 
для вас. Чтобы у вас — сторонников ев-
ропейского пути — были представители в 
парламенте. Чтобы ваш голос был слышен. 
Чтобы не исчезли вы окончательно, не рас-
творились в процентах сторонников осо-
бого цивилизационного статуса России.

И за это сейчас вы его так люто пи-
наете? 

* * *
Партия — это общественная органи-

зация.
У общественной организации «Яблоко» 

миллион проблем и недостатков. Детище 
не идеальное. Но — живое.

Пока оно живое, его судьбу решают 
те, благодаря кому оно живое, — члены 
партии и сочувствующие.

Вам не нравится, как они решают судь-
бу «Яблока»? Вступайте в партию и сами 
участвуйте в ее судьбе. Решайте ее так, как 

вам кажется правильно. Если оно вам нуж-
но. А если не нужно, тогда не вступайте. 
Создайте свою партию.

«Нереально», — ответит с дивана либе-
ральная интеллигенция.

И будет права. В нынешней нашей ре-
альности — нереально.

Значит, какой выход? Забить ногами 
насмерть «Яблоко» за то, что оно, такое-
растакое, корявое, кривое, низенькое. 
Не сумело соблазнить прекрасную либе-
ральную интеллигенцию и проиграло.

Этот выход продвигают либеральные 
гуру, он муссируется в соцсетях, это глав-
ный послевыборный тренд.

Сложно предложить что-то более 
контрпродуктивное для сторонников ев-
ропейского пути для России. Что-то более 
варварское, глупое, саморазрушительное.

Но либеральной интеллигенции оно 
по душе.

Потому что нам не свойственно под-
держивать своих, если они проиграли. Мы 
их, наоборот, стараемся добить. Вместо 
того чтобы утешить, подбодрить, сказать: 
«Спасибо, вы молодцы. Мы знаем, вы 
старались, спасибо».

Юлия КАЛИНИНА — 
специально для «Новой»

P.S. Редакция приглашает к дискус-
сии сторонников и противников точки 
зрения автора.
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что-то более контрпродуктивное 

для сторонников европейского 

пути для России
П

е
тр

 С
А

Р
У

Х
А

Н
О

В
 —

 «
Н

о
ва

я»

Село Князево (Башкирия, УИК № 62, 
где наблюдателями работали жур-
налисты Reuters)

«Единая Россия» — 34,9%
ЛДПР — 23,7%
КПРФ — 18,1%
«Справедливая Россия» — 13,4%
«Яблоко» — 8,5%

Явка 22,7%

Аномальная норма Результаты выборов в Думу на трех избирательных участках. 
Как проголосовали МГУ, Физтех и село Князево в пригороде Уфы

МГУ (УИК № 2765)

«Яблоко» — 33,5%
КПРФ — 20,8%
«Единая Россия» — 15,7%
ПАРНАС — 11,0%
«Справедливая Россия» — 4,5%
ЛДПР — 3,0%
Партия Роста —3,0%

Явка 54,4%

Физтех (Долгопрудный, УИК № 338)

«Яблоко» — 36,5%
КПРФ 15,6%
«Единая Россия» — 12,0%
Партия Роста — 11,4%
ПАРНАС — 8,4%
ЛДПР — 7,8%
«Справедливая Россия» — 3,0%
«Родина» — 3,0%

Явка 86,5%
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Вечеринка с Ди Каприо
Теплый июльский вечер на Лазурном 

побережье Франции вступал в свои 
права. Тихая улица в центре Сен-Тропе, 
почти безлюдная днем, уже наполни-
лась роскошными автомобилями. По 
ковровой дорожке, сквозь дрожащий от 
южного зноя воздух, в сторону неболь-
шого шале, расположенного в глубине 
ухоженного виноградника Domaine 
Bertaud Belieu, неспешно перемещались 
солидные господа в смокингах со своими 
очаровательными спутницами в стру-
ящихся платьях. С крыши особняка на 
них то ли с сочувствием, то ли с интере-
сом наблюдали два бенгальских тигра, 
чьи портреты традиционно украшают 
ежегодный гала-ужин, организованный 
фондом самого известного защитника 
дикой природы, голливудского актера 
Леонардо Ди Каприо Leonardo DiCaprio 
Foundation.

В толпе кто-то проявил осведомлен-
ность: к тиграм голливудскую звезду 
пристрастил друг, председатель его фон-
да Милютин Гэтсби, который «на самом 
деле не Гэтсби вовсе, потому что это 
псевдоним, а военный наемник, участник 
югославской операции». Надо заметить, 
что обсуждение слухов на такого рода 
мероприятиях —  самое распространенное 
и любимое занятие.

На сцене в это время Ди Каприо уже 
благодарил собравшихся за проявлен-
ную озабоченность проблемами дикой 
природы и попутно сообщил, что после 
получения «Оскара» за главную роль 
в кинокартине «Выживший» не намерен 
сниматься в фильмах ближайшие два года.

По залу, разделенному на две зоны 
(для мировой богемы и ее состоятельных 
почитателей-бизнесменов), фланировали 
официанты с бокалами шампанского.

«Смотри, Лео», —  молодая русская 
девушка в красивом белом платье с глу-
боким декольте кивнула в сторону сто-
лика № 33, за которым герой вечера 
что-то весело обсуждал со своим напар-
ником по фильму «Волк с Уолл-стрит» 
Джоном Хиллом и голливудской звездой  
Эдвардом Нортоном. К их разговору вре-
мя от времени присоединялся американ-
ский художник и скульп тор Джефф Кунс. 
Попытки вклиниться в разговор совершал 
и пока еще малоизвестный российский 
миллионер Василий Клюкин, прожи-
вающий в Монако. На прошлогоднем 
аукционе Leonardo DiCaprio Foundation 
он заплатил 3,5 млн долларов за возмож-
ность полететь в космос с Ди Каприо. Но 
полет, который тот вдохновенно анонси-
ровал в российских глянцевых журналах, 

не состоялся —  зато Клюкину разрешили 
посидеть с актером за одним столиком 
в этом году.

«Ты же понимаешь, все эти лоты —  по-
лет в космос и спуск на подводной лодке 
вместе с кем-то из Голливуда —  просто 
мишура», —  цинично объяснял своему 
товарищу, судя по одесскому прононсу, 
украинский бизнесмен. Но сегодня, про-
должал он, лоты будут «реальные» —  сов-
местный просмотр с Ди Каприо мужского 
теннисного финала US Open, наручные 
часы актера, несколько полотен совре-
менных художников-авангардистов и все 
в этом духе.

Несмотря на то что до благотвори-
тельного аукциона еще оставалось много 
времени, подсчитать примерную сумму 
доходов фонда можно было уже сей-
час —  стоимость одного столика, согласно 
приватной оферте организаторов, могла 
достигать 500 тысяч евро, а столов тут 
было не меньше четырех десятков.

Между тем в зале все четче слыша-
лась русская речь. По ней удалось обна-
ружить украинских предпринимателей 
и депутатов Верховной рады Украины 
Александра Онищенко, объявленного 
в международный розыск, и Виталия 
Хомутынника. Неподалеку от них, за 
разными столиками, расположились мил-

лиардеры из Казахстана —  алюминиевый 
магнат Александр Машкевич и банкир 
Кенес Ракишев. В углу в это время при-
таился бывший чеченский сенатор Умар 
Джабраилов, беспокойно вглядывавший-
ся в глубь зала.

«В прошлом году на аукционе, органи-
зованном Amfar, Умар был готов купить 
лот «Двухдневное пребывание с принцем 
Монако». Для него это было важно —  
Умара не пускают туда после некоторых 
инцидентов в Монте-Карло. Теперь вот 
ищет принца, хочет доказать, что он —  по-
рядочный человек», —  очередная порция 
слухов словно вибрировала в голове.

На противоположном краю от Джаб-
раилова за столиком спокойно сидела 
российская бизнесвумен Марина Гольд-

берг, которой мужчины почтительно дела-
ли реверансы и тут же уходили. На лице ее 
сквозили явная усталость и безразличие 
к происходящему: за две недели до этого 
в Москве сотрудниками ФСБ был аре-
стован ее авторитетный супруг Захарий 
Калашов, более известный как Шакро 
Молодой…

Самым колоритным из российской 
«делегации» был Дмитрий Рыболовлев, 
почти весь вечер молча просидевший 
за своим столом и лишь однажды вы-
бравшийся для короткого разговора 
с принцем Монако Альбером II, встречи 
с которым так отчаянно добивался Умар 
Джабраилов.

За разговором князя и миллиарде-
ра внимательно наблюдали три столи-
ка последнего: Рыболовлев считается 
в Монако едва ли не самым влиятельным 
бизнесменом, а отношения с принцем 
у него в последнее время будто бы ухуд-
шились. Впрочем, судя по диалогам го-
стей, не сильно. «Дмитрий Евгеньевич 
недавно помог Беджамову выйти», —  хва-
стался кто-то из окружения Рыболовлева.

Обрывок новости тут же облетел пол-
зала и был дополнен свежей ин фор мацией: 
совладелец рухнувшего Внешпромбанка 
Георгий Беджамов благодаря Рыболовлеву 
не только был освобожден из тюрьмы 

Монако (куда попал после его объявления 
Россией в международный розыск), но 
и получил лояльный «ограничительный 
режим» —  отмечаться в полиции ему при-
ходилось лишь один раз в месяц. Недавно 
Беджамов улетел в Лондон.

Ближе к полуночи разговоры о тех, 
кто сбежал от российского правосудия, 
и обсуждения бизнес-планов перемести-
лись в соседний шатер, откуда Дмитрий 
Рыболовлев увел Леонардо Ди Каприо 
и отдельных гостей в свой особняк в Сен-
Тропе (приобретенный за 60 млн евро) 
на специально переоборудованную за 
5 млн евро по случаю прибытия актера 
дискотеку.

Вслед им все с тем же интересом смо-
трели бенгальские тигры.

Узник княжества Ив
…Ранним утром 25 февраля 2015 года 

швейцарский предприниматель Ив Бувье 
собирался в долгожданную поездку 
в Монако.

С виду простой и даже немного не-
опрятный мультимиллионер (респек-
табельным костюмам он предпочитает 
мятую рубашку, заправленную в потер-
тые джинсы, из ремня которых торчит 
старомодный чехол для мобильного теле-
фона) —  один из самых влиятельных арт-
дилеров мира. В его портфолио —  самые 
крупные сделки по покупке и продаже 
шедевров мирового искусства, исчи-
сляемые миллиардами евро: от картин 
Винсента Ван Гога и Пабло Пикассо до 
скульптур Амедео Модильяни. Повсюду 
в мире о Бувье также говорят как о «короле 
свободных портов».

Справка: свободный порт —  один из 
видов свободной экономической зоны: тер-
ритория порта не входит в состав тамо-
женной территории данного государства. 
Функционирование свободного порта осно-
вывается на полном или частичном от-
сутствии таможенных пошлин и налогов, 
льготном режиме ввоза, вывоза и реэкс-
порта товаров. В таких портах разрешено 
производить погрузочно-разгрузочные опера-
ции, складирование, сортировку, маркировку 
и хранение товаров, заниматься выставоч-
ной деятельностью, продажей товаров, 
предоставлением банковских и страховых 
услуг, а также реставрацией произведений 
искусства, хранением уникальных вин, цен-
ных металлов и драгоценных камней.

Несмотря на плотный рабочий 
график —  бизнесмен работает меж-
ду Сингапуром, Пекином, Гонконгом 
и Швейцарией —  Бувье отложил все свои 
встречи после звонка российского мил-
лиардера Дмитрия Рыболовлева с пред-
ложением приехать в Монако. За послед-
ние 10 лет Рыболовлев стал одним из его 
самых крупных клиентов, скупавшим 
бесценные шедевры искусства после дол-
гих торгов. Однако в середине 2014 года, 
после очередной сделки по покупке кар-
тины Марка Ротко «Фиолетовый, зеле-
ный, красный», считающейся главным 
произведением художника, стоимостью 
140 млн евро, в отношениях Рыболовлева 
и Бувье возникли проблемы. С сентября 
2014 года, в связи с безудержным образом 
жизни российского олигарха, у этого по-
следнего не хватало ликвидных активов, 
чтобы оплатить остаток за полотно.

Продолжение материала
Андрея СУХОТИНА —

Искусство 
инвестиций инвестиций 
во властьво власть
Почему российский миллиардер Почему российский миллиардер 

Дмитрий РЫБОЛОВЛЕВ считает, Дмитрий РЫБОЛОВЛЕВ считает, 

что остров Скорпиос, Кипр что остров Скорпиос, Кипр 

и Монако — три места в мире, и Монако — три места в мире, 

где он может делать все, где он может делать все, 

что захочетчто захочет

Ближе к полуночи разговоры о тех, кто сбежал 
от российского правосудия, и обсуждения 
бизнес-планов переместились в шатер, 
откуда Рыболовлев увел Леонардо Ди Каприо 
и отдельных гостей в свой особняк в Сен-Тропе «

«
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анатомия состояний

Р 
ыболовлев, до того момен-
та требовавший от Бувье 
собрать лучшую коллек-
цию картин в мире, остался 
должен своему арт-дилеру 
40 млн евро. Разговоры меж-

ду Бувье и миллиардером относительно 
долга длились около полугода — и вот 
наконец швейцарец собирался получить 
эти деньги после встречи в Монако.

Как только Бувье вошел в двери здания 
Belle Époque, где Дмитрию Рыболовлеву 
принадлежат самые дорогие апартамен-
ты княжества, к Бувье подошли десять 
сотрудников полиции Монако, преду-
прежденные о прибытии арт-дилера 
Рыболовлевым. «Вы арестованы», — 
хладнокровно, словно в голливудском 
фильме, произнес один из них, защелки-
вая на запястьях бизнесмена наручники. 
Согласно Бувье, Рыболовлеву не хватило 
мужества, чтобы встретиться и рассмо-
треть сложившуюся ситуацию, а он пред-
почел отправить полицию. Бувье говорит, 
что, зная характер олигарха, отнюдь не 
удивлен подобным поведением. 

Начинающий 
коллекционер

Ив Бувье и Дмитрий Рыболовлев 
познакомились в 2002 году. Поводом 
для знакомства, переросшего в крепкий 
деловой альянс, послужила картина 
Марка Шагала «Большой цирк», которую 
Дмитрий Рыболовлев приобрел благодаря 
подруге своей жены и крестной матери 
своей младшей дочери Анны Тане Раппо. 

 «Дмитрий попросил меня найти ему 
торговцев предметами искусства. Но я 
тогда не знала этот бизнес и максимум 
что могла — отвести его в музей. Правда, 
однажды я познакомила его с Симоном 
Де Пюри, он тогда был главой аукцион-
ного дома Phillips de Pury. Но у Дмитрия 
своеобразный характер: Де Пюри ему 
не понравился. И вот однажды, когда 
Рыболовлев купил картину Шагала, хра-
нившуюся в свободном порту Женевы, 
мы все вместе впервые повстречали Ива 
Бувье. Он тогда помог Дмитрию», — вспо-
минает Таня Раппо, прекрасно владею-
щая русским языком.

Покупка Шагала за 5 млн евро была 
первым шагом российского предприни-
мателя на ниве высокого изобразительно-
го искусства, подтверждает Бувье: «Моя 
транспортная компания обеспечивала 
перевозку <картины Шагала> в свобод-
ные порты Женевы. Там мы и познако-
мились. Дмитрий выглядел неважно, так 
как узнал, что у его картины отсутствует 
сертификат аутентичности — неотъем-
лемая часть такого рода вещей. Еще он 
узнал, что картину через несколько не-
дель надо одолжить израильскому музею 
для выставки. В общем, он был разъярен, 
постоянно кричал: «Меня обманули!» 
Представьте себе картину: передо мной 
стоит взбешенный русский олигарх, ко-
торому я способен помочь. «Успокойся, я 
займусь этим вопросом», — сказал я тогда 
и разъяснил все действия, которые необ-
ходимо совершать при покупке картины, 
чтобы себя обезопасить. Это своего рода 
Due Diligence для произведений искус-
ства: аттестация картины на предмет ее 
подлинности, оценка ее состояния, ну и 
главное — проверка истории права соб-
ственности на полотно». Через неделю 
Бувье удалось получить нужный сертифи-
кат от Шагаловского комитета в Париже, 
что позволило Рыболовлеву спасти свою 
инвестицию.

Спустя два дня после той встречи 
Бувье связался с Раппо и попросил ее 
организовать встречу с Рыболовлевым. 
«Ив сказал мне: «Таня, мне сложно встре-
титься с русским олигархом, но, если ты 

организуешь <встречу>, я буду благода-
рен». Я сообщила об этом Дмитрию. Он 
ответил: «Пускай приезжает сегодня же!». 
«Такова была природа их отношений. 
Один хотел продавать картины, другой — 
покупать», — добавляет Раппо. 

Вскоре встречи Бувье и Рыболовлева 
по вопросам картин стали регулярными, 
а Раппо выступала в их отношениях ком-
муникатором: российский бизнесмен не 
владел иностранными языками. «Его не 
устраивали просто картины, имеющие 
высокую художественную ценность, он 
хотел получать лучшее. «Ив, предлагай 
мне только шедевры!» — сказал он одна-
жды», — вспоминает Бувье. 

Первым успешно предложенным в 2003 
году шедевром оказалась картина Ван Гога 
«Пейзаж с полями и оливковым деревом», 
которая обошлась Дмитрию Рыболовлеву 
в 18 млн евро. Тогда же стороны заложили 
будущую структуру сотрудничества: ком-
мерческая компания Бувье MEI Invest, 
зарегистрированная в Гонконге, заключала 
договор на продажу картины с компания-
ми Xitrans и Accent, зарегистрированны-
ми на Британских Виргинских островах 
и принадлежавшими кипрскому трасту 
The Domus Trust Рыболовлева. Помимо это-
го между Рыболовлевым и Бувье заключа-
лось соглашение, в соответствии с которым 
последний получал 1—2% от стоимости 
каждой картины в качестве оплаты за ее пе-
ревозку, страховку и гарантию подлинности 
и прав собственности. 

За последующие четыре года Рыбо-
ловлев приобрел 12 картин на общую 
сумму 122 млн долларов и 263,5 млн евро: 
самыми крупными покупками стали 
«Фаре» Поля Гогена (54 млн евро) и две 
огромные «Водяные лилии» Клода Моне 

(46,5 млн евро и 42 млн евро). Бувье, 
обещавший отблагодарить Раппо за зна-
комство с Рыболовлевым, регулярно и 
официально перечислял ей значительные 
комиссионные.

«Почти сразу после первого предмет-
ного разговора на тему шедевров Дмитрий 
потребовал от меня найти ему «Водяные 
лилии», он их очень хотел иметь в коллек-
ции. Поиски заняли пять лет», — расска-
зывает Бувье. 

В этот период времени Рыболовлев, 
судя по всему, стал настоящим фана-
том картин: его фамилия все чаще стала 
звучать в хронике аукционных домов, а 
сам он в 2005 году был назначен «кон-
сультантом по вопросам искусства» в 
собственную компанию Xitrans. «Это 
достаточно символично — провозгласить 
себя экспертом в области высокого искус-
ства. Но такова сущность Дмитрия — он 
считает, что разбирается во всем лучше 
вас», — говорит Бувье и вспоминает, как 
российский бизнесмен стал отслеживать 
каталоги аукционных домов и тесно об-
щаться с руководителями музеев искусств 
и коллекционерами. 

Вместе с тем, помогая Рыболовлеву 
осваивать мир живописи и архитектуры, 
сам Бувье становился ближе к России: с 
2004 года его компания Art Culture Studio 
начала проводить ежегодный салон изящ-
ных искусств в центре Москвы, в Манеже 
(Moscow World Fine Art Fair — в среднем 
60 000 посетителей). «Мы работали с 

Министерством культуры и московской 
мэрией. Мы делали роскошные вечера, 
на которые стремилась попасть не только 
российская элита, но и западная. В один 
из таких вечеров, после очередных орга-
низационных трудностей (для удобства 
логистики тогда даже пришлось пере-
крывать Тверскую улицу), я внимательно 
пробежался глазами по залу и понял, что 
впервые вижу такое количество миллиар-
деров», — смеется Бувье.

Многие среди состоятельных участ-
ников того вечера впоследствии стали 
клиентами Бувье, но самым ценным, 
пожалуй, оставался Рыболовлев. Их 
отношения тогда, продолжает швей-
царец, стали более близкими — Бувье 
иногда появлялся на частных приемах у 
Рыболовлева, организованных по слу-
чаю дня рождения его или его дочери 
Екатерины, а миллиардер обращался за 
советом к Бувье в вопросах сохранения за 
собой произведений искусства от супруги 
в рамках бракоразводного процесса.

 

Развод и «компетентный 
представитель 
правительства»

В октябре 2008 года тогдашний ви-
це-премьер правительства Игорь Сечин 
настоял на проведении дополнительного 
расследования обстоятельств аварии на 
одном из калийных рудников Березников 
в 2006 году — в результате затопления 
пострадали несколько десятков человек. 

«Целью должно стать определение 
степени финансовой ответственности 
«Уралкалия» за аварию на руднике», — 
заявил Сечин вскоре после вынесения 

специальной правительственной комис-
сией решения о геологических причи-
нах инцидента. К тому моменту капи-
тализация «Уралкалия» уже составляла 
35 млрд долларов, и стало очевидным, 
что Рыболовлев может лишиться конт-
роля над предприятием. Страх оказаться 
под следствием вынудил Рыболовлева 
перевести все свои активы в трастовое 
управление, а приобретенные картины 
физически вывести в «более безопас-
ные юрисдикции», следует из показаний 
Рыболовлева в Верховном суде Сингапура 
(где в результате и оказались его картины).

Спустя два месяца Елена Рыболовлева 
подала иск в суд Женевы о начале бра-
коразводного процесса и потребовала 
раздела имущества с мужем на паритет-
ных началах (материалы судебного дела 
есть в редакции). В обоснование своих 
требований Елена Рыболовлева указала, 
что не может больше находиться вместе с 
миллиардером ввиду «образа его жизни», 
из-за которого она испытывала сильные 
душевные переживания. В ходе этой су-
дебной тяжбы, проходившей в Верховном 
суде Сингапура и Восточном Карибском 
верховном суде, Дмитрий Рыболовлев 
объяснил, почему менял структуру соб-
ственности своего имущества и места 
хранения предметов искусства. 

Из показаний Рыболовлева: «Мои ак-
тивы, в том числе «Уралкалий», были в 
опасности, так как существовала веро-
ятность, характерная для российской 

правовой системы: что российские 
власти будут действовать по своему ус-
мотрению, выборочно, а не в полном 
соответствии с законом. На самом деле 
Елена прекрасно знала, что перемеще-
ние предметов искусства и мебели было 
спровоцировано желанием гарантиро-
вать их безопасность в связи с некоторой 
нестабильностью, связанной с Россией. 
Ни в коем случае я не пытался переме-
стить предполагаемое брачное имущест-
во из Швейцарии без ее согласия с целью 
«уменьшить объем брачного имущества. 
Начиная с конца октября 2008 года, я 
был особенно озабочен событиями в 
России. Меня пригласили на встречу с 
российскими властями, чтобы провести 
разговор об «Уралкалии». На встрече, 
которая прошла 29 октября 2008 года, 
мне сообщили, что российские власти 
возобновят расследование».

Слова Рыболовлева перекликаются 
с показаниями его супруги: «В то время 
он говорил мне об угрозах со сторо-
ны российского правительства против 
«Уралкалия», но проверить эту инфор-
мацию я не могла. Я знала, что Дмитрий 
должен был на следующий день, 29 октя-
бря 2008 года, принять участие во встрече 
в Москве с неким г-ном Сечиным, ком-
петентным представителем российского 
правительства. Дмитрий съездил на эту 
встречу и после возвращения в Париж, где 
я находилась 30 октября 2008 года, сказал 
мне, что положение серьезное, что он мо-
жет попасть в тюрьму и рискует потерять 
свое предприятие».

Из показаний Дмитрия Рыболовлева 
следует, что, опасаясь ареста своего иму-
щества в Швейцарии в рамках возможно-
го уголовного преследования в России, он 
принял решение «переместить предметы 
искусства в более надежные юрисдик-
ции — Лондон и Сингапур, предложен-
ные г-м Бувье». 

По словам Бувье, он действительно 
оказывал консультационную помощь 
Рыболовлеву в сохранении его картин. 

Искусство инвестиций 
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«Я помогал. У меня на этот счет на Кипре 
когда-то даже состоялся разговор с дове-
рительным управляющим его трастами — 
Андреасом Неоклеусом. Тот предлагал 
спрятать картины в подземном бункере 
своей юридической компании, мы даже 
обсуждали вероятные системы безопас-
ности. Но в результате Рыболовлев по-
боялся, что киприоты заберут картины, 
и они остались в Сингапуре». 

Инвестиции во власть
В течение 2010—2011 годов Дмитрий 

Рыболовлев благополучно расстался 
с «Уралкалием», выручив от продажи 
63% акций предприятия бизнесме-
нам Сулейману Керимову, Александру 
Несису и Филарету Гальчеву, по некото-
рым данным, около 7—8 млрд долларов. 

После получения первых крупных 
траншей от покупателей Рыболовлев при-
обрел 10% акций крупнейшего кипрского 
банка — Bank of Cyprus, усилив свои свя-
зи с представителями республиканского 
правительства. «Он мог легко пригласить 
к себе на ужин президента. Очень ча-
сто его видели в компании с Риккосом 
Эротокриту (бывший генпрокурор Кипра, 
в настоящее время обвиняется в получении 
взятки от юридической компании Andreas 
Neocleus & Co. за незаконное возбуждение 
уголовного дела в отношении владельцев 
российского ЗАО «Росинка». — А. С.)», — го-
ворит знакомый миллиардера. «Дмитрий 
сразу понял, что лучшие инвестиции — во 
власть», — подтверждает Раппо. 

Одновременно с усилением своих 
позиций на Кипре Рыболовлев начал 
поиск проектов для выгодных инвести-
ций в Монако через бельгийского пред-
принимателя Вилли Де-Брюна. Будто 
бы именно последний договорился в 
интересах Рыболовлева о покупке в 2011 
году футбольного клуба «Монако» с гла-
вой княжества — принцем Альбером II. 

Бувье договорился с Рыболовлевым 
о продаже ему редких полотен «Водяные 

змеи II» Густава Климта и «Спаситель 
мира» Леонардо да Винчи. За две картины 
этих художников Рыболовлев заплатил 
более 300 млн долларов. На футболе в 
ложе Рыболовлева на стадионе Louis II, 
где «Монако» проводит свои домашние 
матчи, тем временем стал появляться весь 
свет Монако, включая главу банка HSBC 
Жерара Коэна и руководителя служб юсти-
ции княжества Филиппа Нармино.

Роскошь как наркотик
Уважение в правящих элитах Рыбо-

ловлев приобретал параллельно с доро-
гими объектами недвижимости — по-
мимо футбольного клуба и акций кипр-
ского банка ему удалось купить виллу 
Roma и апартаменты в Belle Époque в 
Монако (их общая стоимость состави-
ла 380 млн евро), особняк в Сен-Тропе 
(60 млн евро), дом звезды Голливуда 
Уилла Смита на Гавайях (20 млн долла-
ров), два острова в Греции, принадле-
жавшие Аристотелю Онассису (100 млн 
евро), остров в Дубае (50 млн долларов), 
виллу Дональда Трампа во Флориде 
(100 млн долларов), шале в швейцар-
ском Гштааде (100 млн швейцарских 
франков) с хаммамом (30 млн швейцар-
ских франков), пентхаусы в Нью-Йорке 
(100 млн долларов) и Лондоне, особняк 
в Париже, яхту, самолеты AIRBUS 319 
и Falcon и др. 

По словам Бувье, продажа «Урал-
калия» кардинально изменила поведение 
Дмитрия Рыболовлева: «Он и раньше 
неровно дышал к роскоши. Но после 
этого <продажи компании> он достиг 
той стадии, когда богатый человек стано-
вится от роскоши зависимым. Он хочет 
самый большой дом, самую красивую 
квартиру, самую длинную яхту, самую 
престижную коллекцию произведений 
искусства… Не скажу, что мне было при-
ятно наблюдать за таким Дмитрием, но и 
снимать взрослого человека «с иглы» этой 
зависимости я не мог. По словам одного 
брокера по недвижимости, Рыболовлев 
приобретал в аренду на 30 лет апартамен-
ты в Belle Еpoque за 280 млн евро. При 
общении с риелтором Дмитрий факти-
чески выполнил его работу, объяснив ему, 
почему эта квартира — самая лучшая и он 
непременно должен ее купить. Точно так 
же он, кажется, действовал и при покупке 
пентхауса в Нью-Йорке: Дмитрий уверял 
представителя продавца, что планировка 
и дизайн квартиры замечательны, а вид из 
окна — идеален. Получив такие вводные, 
продавец резонно выставил самую высо-
кую цену, которую Дмитрий предсказуемо 
оплатил». 

Ведя роскошную жизнь, Рыболовлев 
совершенно не ностальгировал по 
России, — говорит Бувье: «Когда я был 
на дне рождения Дмитрия на Гавайях, на 
большом экране запустили фоторяд: он 
стоял в окружении своих товарищей, на 
нем был бронежилет, в руках его охраны 
автоматы Калашникова. Дмитрий с удо-
вольствием комментировал: «Вот тут мы 
на дороге. Через десять минут у нас будет 
перестрелка. В общем, не все гости сра-
зу поняли, что такова была особенность 
России 90-х — многие видели подобное 
только в фильмах про Дикий Запад». 

Возвращаться в Россию Рыболовлев 
никогда не хотел, — продолжает арт-ди-
лер: «Однажды я спросил его: «Ты собрал 
уникальную коллекцию картин, но нигде 
ее не выставляешь. Покажи ее людям», — и 
предложил начать с экспозиции в Москве. 
Дмитрий, услышав об этом, резко заявил: 
«Нет, российские власти у меня все за-
берут». Этот панический страх был мне 
непонятен».

Аресты
25 февраля 2014 года Елена Рыбо-

ловлева прилетела в Лимассол. На 
выходе из самолета Рыболовлеву за-
держали по подозрению в хищении у 
своего мужа бриллиантового кольца. 
«Я никогда не думала, что такое воз-
можно», — говорит Раппо, напоминая, 
что в тот момент супруги Рыболовлевы 
еще не оформили свой развод и, как 
следствие, не определили параметры 
раздела имущества. Между тем Елена 
Рыболовлева могла претендовать на 
половину состояния мужа, которое 
оценивалось в 8 млрд долларов, — та-
ким образом их развод мог стать самым 
дорогим в истории.

Со слов Тани Раппо, сразу после 
ареста своей подруги она связалась с 
Рыболовлевым: «Дело в том, что я была 
живым свидетелем того, как Дмитрий 
подарил жене кольцо, за мнимое хи-
щение которого ее арестовали. Мы 
увиделись с Дмитрием на его острове 
Скорпиос, он мне сказал: «Таня, есть 
три места в мире, где я могу делать то, 
что хочу, — Скорпиос, Кипр и Монако. 

И платить 4 млрд долларов я не соби-
раюсь».

Ровно год спустя после ареста жены, 
25 февраля 2015 года, в Монако были 
задержаны Таня Раппо и Ив Бувье. 
Поводом для их ареста стало совместное 
заявление в генпрокуратуру Монако, по-
данное Accent Delight International Ltd и 
Xitrans Finance Ltd семьи Рыболовлевых. 
Из заявлений следует, что Ив Бувье с 
2004 года, введя в заблуждение семью 
Рыболовлевых, продал им 37 картин, 
необоснованно завысив их стоимость 
вдвое — на 1 млрд евро. 

В своих показаниях Дмитрий Рыбо-
ловлев заявил, что он «поручал Иву Бувье 
вести переговоры с собственниками 
предметов искусства и передать всю 
сумму <полученную от Рыболовлева> 
собственникам картин; что он <Бувье> 
выступал всего лишь в качестве посред-
ника семейного траста Рыболовлевых 
Domus». О том, что Бувье после при-
обретения картин продавал их Xitrans и 
Accent на порядок дороже, Рыболовлев, 
с его слов, выяснил случайно — когда 
прочитал в 2014 году  статью в New York 
Times. В этой публикации, в частности, 
сообщалось, что стоимость покупки MEI 
Invest Ива Бувье картины Леонардо да 
Винчи «Спаситель мира» могла соста-
вить 70—75 млн долларов», в то время 
как семья Рыболовлева выплатила за нее 
127 млн долларов. Бувье в свою очередь 
утверждает, что олигарх об этом давно 
прекрасно знал. «В начале 2013 года 
Дмитрий провел экспертизу большей 
части своей коллекции, обратившись по 
этому поводу к эксперту принца Монако. 
Он не мог не знать о стоимости своих 
картин, но монакскому правосудию эти 
документы он не представил». 

В ходе очной ставки между Ивом Бувье 
и Дмитрием Рыболовлевым последний за-
явил, что ему не было известно о выплатах 
арт-дилером комиссионных в пользу Тани 
Раппо и что Бувье он «всегда воспринимал 
только в качестве агента, а не продавца». 
Бувье в свою очередь обратил внимание на 
договоры, которые все это время заключа-
лись между его компанией и структурами 
Рыболовлева, управляемыми его юридиче-
скими советниками. «Во всех соглашениях 
я указан как «продавец». Я, когда сидел 
напротив Дмитрия, поверить не мог своим 
глазам и ушам. Передо мной сидел милли-
ардер, который прекрасно осознавал, что 
я занимаюсь уникальным бизнесом, но в 
то же время делал вид, что не знал, какие 
деньги я зарабатываю. Он всерьез уверял 
следствие, что 1% или 2% от стоимости 
картины, которые он оплачивал спустя 
несколько месяцев после покупки, — те 
незначительные деньги, за которые я был 
готов годами искать для него шедевры и 
которые также включали в себя стоимость 
транспортировки, страховки и гарантии 
подлинности и прав собственности, уже не 
говоря о расходах, связанных с поисками 
тех картин, которые Дмитрий в конечном 
счете не купил, а их было практически 
сотня», — заявил Бувье. Об этом же твер-
дила в своих показаниях Раппо, которая не 
обладала информацией о существе догово-
ренностей Бувье и Рыболовлева, но была 
уверена: миллиардер понимает, что арт-
дилер — продавец картин, а не посредник. 

Тем не менее Ив Бувье был поме-
щен в следственный изолятор до на-
чала судебного заседания об избрании 
меры пресечения. Поводом для такого 
решения стало письмо из банка HSBC, 
сообщившее о том, что Бувье и Раппо 
обладали совместным доступом к счетам 
коммерческих компаний по управлению 
недвижимостью. Таким образом, как 
посчитало следствие, Бувье мог исполь-
зовать юрисдикцию Монако в целях от-
мывания денег: сначала в сговоре с Раппо 
заставлять Рыболовлева приобрести ту 
или иную картину, а затем перечислять на 
совместные счета часть денег, которыми 
оплачивалась покупка недвижимости.

Окончание —

во власть
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анатомия состояний

«Э 
то абсурд, я не 
открывал эти сче-
та», — негодовал 
Бувье в ходе до-
проса, поясняя, 
что не принуждал 

Рыболовлева к сделкам: «Он просил 
картину. Я ее продавал. Я не обязан был 
сообщать сумму, за которую купил карти-
ну. Это рынок — картина стоит столько, 
сколько вы за нее платите». 

Через несколько дней суд Монако 
вынес решение об освобождении Ива 
Бувье под залог  10 млн евро, а в полицию 
пришло повторное письмо из HSBC, где 
информацию о наличии у Бувье счетов 
назвали неточной, сообщив, что его фами-
лию перепутали с фамилией мужа Раппо. 
«Представление того ложного документа 
из банка позволило вовлечь меня в это 
дело и юридически связать дело Бувье с 
юрисдикцией Монако. Это письмо было 
подписано представителями банка, кото-
рые вдруг все вместе случайно допустили 
ошибку в фамилии моего мужа», — гово-
рит Раппо. По Монако в одночасье про-
катились слухи о признаках фабрикации 
уголовного дела — в княжестве такого 
давно не случалось.

В течение нескольких месяцев Рыбо-
ловлев подготовил ряд исков в суды тех 
юрисдикций, где вел свою деятельность 

Ив Бувье. Один из них — поданный в 
Верховный суд Сингапура — поначалу 
оказался результативным: на активы Бувье 
стоимостью 500 млн евро, включая сво-
бодные порты Сингапура и Люксембурга, 
были наложены аресты. Это стало возмож-
ным, поскольку при вынесении решения 
применялся так называемый «Судебный 
запрет Марева» — то есть запрет на любые 
операции с имуществом, наложенный на 
основании текущего уголовного рассле-
дования в другой юрисдикции. Однако 
Апелляционный суд Сингапура потребо-
вал от Рыболовлева оплату 100 млн дол-
ларов в качестве гарантии за возможный 
нанесенный ущерб. Бувье заявляет, что 
намерен требовать полную компенсацию 
убытков, которые он уже оценивает в не-
сколько миллиардов. 

Любопытный штрих: юридическим со-
ветником Рыболовлева в сингапурском суде 
выступал Ричард Мулло, добившийся осво-
бождения Беджамова из тюрьмы Монако.

В апелляционной инстанции решение 
об аресте активов Бувье было отменено, од-
нако удар по его бизнесу уже был нанесен. 
«Вы только представьте, от Рыболовлева эта 
информация <об аресте активов> посту-
пила во все мировые банки и аукционные 
дома, где меня всегда знали как порядоч-
ного бизнесмена. Оборот моего бизнеса за 
один день упал на 95%. Я готов привести в 
суд всех своих клиентов, которые скажут, 
что были вынуждены прекратить со мной 
отношения в связи с наступлением этих 
событий», — рассказывает Бувье.

Он говорит, что намерен не только 
вернуть доброе имя и деньги (включая 
нанесенный ущерб и проценты), но и 
доказать, что последнее слово за право-
судием, а не за Рыболовлевым.

Андрей СУХОТИН, «Новая» 
Сен-Тропе — Женева
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З 
адолго до записи альбома 
они стали играть на концер-
тах песню с шокирующим 
многих припевом: «Ты про-
сти нас, Украина». Лидер 
« Те л е в и з о р а »  М и  х а и л 

Борзыкин —  вероятно, единственный 
русский музыкант, который покаялся, 
попросил прощения. Недаром эту песню 
на ура принимают в Киеве, а у нас —  до-
вольно скептически. Кто-то даже назвал 
ее «русофобской».

Лично ему каяться точно не в чем. 
Если с кем и ассоциируется словосо-
четание «протестный рок», то как раз 
с Борзыкиным. Он и на митингах пел, 
и в черных списках бывал, и именно 
с его легкой руки в оби ход вошли слова 
«христочекисты» и «кремлядь». Человек 
принципиальный до упертости, отчаянно 
смелый, всегда готовый к противостоя-
нию. Настоящий борец.

Но если сравнить этот альбом 
с предыдущим, с «Дежавю» (2009), 
тем, где «Чемодан, вокзал, совок» 
и «Газпромбайтер», —  возникает ощуще-
ние, что у Борзыкина опустились руки. 
Все-таки слишком многое изменилось за 
эти 7 лет, и, мягко говоря, не в лучшую сто-
рону. Главное: поражение Болотной и вой-
на. «Все протесты и митинги зря», —  спел 
он, когда митинги и протесты закончились.

Зимой 2014–2015-го я пытался най-
ти его для участия в русско-украинской 
миротворческой акции. Но Борзыкин не 
отвечал на письма и звонки, не давал кон-
цертов, что называется, лег на дно. Потом 
рассказал, что произошло. Он был в такой 
жуткой депрессии из-за политических 
новостей, что почувствовал, как сходит 
с ума. И уехал в солнечный Таиланд, фи-
зически не мог находиться в России.

Там был написан цикл так называе-
мых «рыбных песен», они тоже есть на 
альбоме. Совершенно не свойственно 
для Борзыкина: он вдруг запел о попу-
гаях, островах, акулах и пальмах, ко-

торым «все равно подо что шелестеть». 
Обычный для «Телевизора» довольно 
жесткий пост-панк в духе Talking Heads, 
Моррисси и Depeche Mode оказался 
разбавлен вальсом и даже чем-то вроде 
фокстрота. Эскапизм, попытка бегст-
ва от проблем, усталость —  не только 
у него, у многих. Недаром же люди ты-
сячами уезжали и уезжают. Обо всем 
этом прямым текстом: «В России зима, 
все по домам, унылая тьма. Это лучшее 
место, чтобы сойти с ума». И дальше: «Я 
не нужен здесь, я не нужен там… Просто 
быть никем и ничем не гордиться. Воде 
наплевать на границы».

Стать никем не получилось, естест-
венно, он вернулся. Борзыкин не был 
бы Борзыкиным, если бы успокоился 
и ушел от проклятых русских вопросов. 
Рад был бы, но никуда не деться. Может 
быть, дело в том, что, в отличие от многих 
противников режима, которые твердо 
уверены в своей правоте и легко суще-
ствуют в матрице «Мы хорошие, а они 
все гады», —  Борзыкин сомневается. То, 
что происходит со страной, для него не 
вопрос личной или групповой правоты. 
Это мучает, не отпускает, корежит.

Самая пронзительная песня на аль-
боме —  «Красный снег»: «Если ОМОНы 

вместо закона, значит, будет по-плохому. 
Будет по-плохому тогда. Рваные погоны 
на бегущих ментах, бешеная давка на 
вокзалах столиц… Будет по-плохому тог-
да: ураганы погромов в слепых городах, 
пьяные дозоры, рублевки в огне, трупы на 
Дворцовой и красный снег…»

Тут дело даже не в грядущем апокалип-
сисе, который он описывает, а в самой по-
становке вопроса. Если раньше речь шла 
о том, что надо бороться, надо сделать 
то-то и то-то, чтобы не случилось самое 
страшное, то теперь Борзыкин утвержда-
ет: страшное неизбежно. Так будет.

Год назад я спросил Борзыкина:
— Можно еще что-то сделать или 

впереди у нас кровавая баня и граждан-
ская война?

— Что вы, какая война! Это будет 
избиение младенцев. Мигом передушат 
таких, как я, таких, как вы…

Вслед за «Снегом» песня примерно 
о том же, но по настроению гораздо 
более оптимистичная и даже бодрая —  
«Джунгли возьмут свое (И мы еще спо-
ем)»: «Отели опустели, бассейны разят 
гнильём. Они хотели славы и денег, но 
джунгли взяли своё». И дальше про тех, 
кто устраивает войны и забивает теле-
визор враньем. Ничего они не сделают, 
рано или поздно джунгли возьмут свое. 
Как говорил в таких случаях Зощенко: 
«Башмачок стопчется по ноге».

Интересно, что Борзыкин поет то 
«джунгли», то «люди». Это, мягко говоря, 
два разных сценария. Если свое возьмут 
джунгли, начнется та самая кровавая 
баня. Хорошо, конечно, что зло будет на-
казано, но на красном снегу окажутся не 
только злодеи, но и вообще все. Дальше 
пустота. Ведь стихия не различает добра 
и зла. А вот если возьмут свое люди —  тог-
да да, тогда мы еще споем.

Ян ШЕНКМАН, «Новая»

Главный 

альбом 
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«ИхТИОЗАВР» 
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следствие идет?

Н 
овому начальнику ГУФСИН по Сверд-
лов ской области Сергею Патронову до-
сталось беспокойное хозяйство. Вскоре 
после его вступления в должность в СИЗО 
№ 1 произошла драка между офицерами, 
в результате которой майор Силенко по-

лучил сотрясение головного мозга. В своих показаниях 
он утверждает, что конфликт возник с его начальником, 
подполковником Юрием Махмудовым, из-за отказа 
Силенко «работать с заключенными» так, как это при-
нято в СИЗО № 1. В изоляторе идет масштабная вну-
тренняя проверка, расследование осуществляет СУ СКР, 
а внешний контроль поручен ФСБ.

Ранее, как раз в результате работы чекистов, был 
задержан бывший замначальника свердловской ИК 
№ 2 Михаил Белоусов, которому может быть инкри-
минировано превышение должностных полномочий, 
совершенных с насилием, что связано, по версии след-
ствия, с получением от зэков необходимых показаний. 
Правда, несколькими месяцами ранее Белоусов уже 
задерживался по схожим подозрениям, но никаких 
обвинений ему предъявлено не было. В этот раз рас-
следование, очевидно, будет строиться на показаниях, 
которые дал совладелец и экс-директор ЧОП «Гюрза» 
Валерий Поваров. На слушаниях по делу ОПГ Михаила 
Клока в Верх-Исетском районном суде он рассказал, 
в каких условиях содержался в изоляторе для быв-
ших сотрудников правоохранительных органов ИК-2: 
«Там полтора месяца меня убивали, издевались просто, 
чтобы я во всем сознался. У меня руки не поднимают-
ся, сидеть не могу в одной позе. Мне полтора года уже 
отказывают в экспертизе».

«Дело Клока» украшает портфолио свердловских сле-
дователей. Тем больший скандал выйдет, если окажется, 
что оно во многом построено на показаниях, добытых под 
пытками, как об этом заявляли фигуранты и их родствен-

ники, например, гражданская жена получившего 16 лет 
колонии строгого режима Ромаса Замольскиса.

Ранее адвокаты подсудимых, обвинявшихся в изби-
ении участников рок-фестиваля «Торнадо» (еще одна 
уральская история, получившая всероссийскую извест-
ность), также утверждали, что показания на их клиентов 
были получены в специфических условиях ИК-2.

Наконец, под угрозой пересмотра может оказаться 
и один из самых громких приговоров последних лет, выне-
сенный в отношении вице-мэра Екатеринбурга Виктора 
Контеева. По версии следствия, высокопоставленный чи-
новник контролировал криминальный бизнес по сопро-
вождению скоропортящихся фруктов из Средней Азии 
через таможенный пост Петухово в Курганской области. 
Контеев, в частности, подозревался в том, что он заказал 
убийство «предпринимателей» Худякова и Волкова из 
группировки «антоновские», входившей в легендарное 
ОПС «уралмашевские». Правда, в суде удалось доказать 
только подстрекательство к убийству, да и то главным 
образом благодаря показаниям уголовников Евгения 
Глазырина (Глаз) и Дмитрия Кайля (Немец). Кайль, по-
лучивший в общей сложности 21 год за совершение ряда 
тяжких преступлений, отправился отбывать свой срок 
в ту самую ИК-2 и, как это часто бывает, решил сознать-
ся еще в одном —  как раз в убийстве Худякова и Волкова. 

Заключив сделку со следствием, он согласился участвовать 
в следственном эксперименте и указать место захороне-
ния «предпринимателей».

Э ксперимент дал неожиданный результат: об-
наружены были не два, а три трупа со следами 
насильственной смерти. При этом третье «тело» 

никак не ложилось в канву обвинений, выдвинутых про-
тив Контеева, и показаний, данных самим Кайлем.

В результате следователи по цепочке доложили началь-
ству, вплоть до руководителя СУ СК РФ по УрФО пол-
ковника Ибиева, о том, что нашли неопознанный труп. 
Ибиев нашел нетривиальное процессуальное решение —  
выделить «дело третьего трупа» в отдельное производство. 
И больше о нем ни в деле Кайля, ни в деле Контеева не 
упоминалось. Зато условия сделки со следствием были 
соблюдены, и Кайль получил к своим 21 годам всего 
12 «дополнительных» месяцев. Показательно, что и про-
куратуру ничего не смутило в действиях следователей, 
которые выделили третий труп в отдельное производство.

Сделка и правда выгодная, но все равно остается 
вопрос: а зачем вообще Кайль на нее пошел? В то, что 

его замучила совесть, верится слабо. Гораздо вероятнее 
выглядит версия о вполне себе физических мучениях 
в ИК-2. Сам Кайль о пытках не заявлял. Однако на воз-
можность их применения указывает, например, заяв-
ление, поданное в суд еще одним заключенным ИК-2, 
Трохалевым. В 400-страничном документе он, в частно-
сти, подробно описывает общение с Кайлем, который 
якобы рассказывал о том, что подвергался пыткам. В сво-
ем заявлении Трохалев указывает, что и с ним, и с Кайлем 
якобы работали оперативник Горбунов и следователь 
Коновалов (копия заявления имеется в редакции).

А если убрать из дела Контеева показания Кайля, 
то в нем мало что останется, кроме противоречий 
и несостыковок. В ходе предварительного и судебного 
следствия от своих показаний отказались более десяти 
человек. Например, обвиняемый Юсупов на первом 
допросе показал лишь, что занимался бизнесом по по-
ставке фруктов на рынок. Но уже на следующей встрече 
со следователями в ИК № 2 он вдруг начинает давать 
показания об участии в убийстве. В начале процесса он 
делал заявления об оказываемом на него давлении, но 
дать показания в суде или отказаться от них Юсупов так 
и не успел —  в связи со смертью от туберкулеза.

О давлении со стороны следствия в суде заявляли 
даже свидетели стороны обвинения. Некоторые 
утверждали, что вообще не давали показаний, 

приобщенных к делу, а следователи составляли их со слов 
потерпевших. Другие свидетели вообще утверждали, что 
не могли проверить правильность записанных якобы с их 
слов показаний, потому что… не умеют читать по-русски.

Суд, однако, занял последовательную позицию: по-
казания давались в присутствии адвокатов, значит, они 
верные. Из дела были исключены показания только 
одного свидетеля —  который заявлял в ходе следствия 
о невиновности обвиняемых.

В общем, системная проверка деятельности со-
трудников ИК-2, а также следователей, получавших 
в колонии столь необходимые им признательные и сви-
детельские показания, может дать весьма скандальные 
результаты. Кстати, не все потенциальные фигуранты 
до сих пор работают в правоохранительных органах. 
Например, оперативник Владимир Горбунов в настоя-
щий момент работает на овощебазе № 4. По совпадению, 
это конечный пункт «азиатского транзита», который шел 
через таможенный пункт в Петухово. Кстати, предпола-
гаемый бенефициар предприятия, а возможно, и всей 
схемы —  Иван Обухов —  в настоящее время арестован 
по обвинению в мошенничестве. Не исключено, что 
следствие заинтересуется и его тесными связями с со-
трудниками правоохранительных органов, которые вели 
«дело Контеева».

В общем, уральским следователям придется осно-
вательно «чистить мундиры» —  и полицейские, и фси-
новские, и свои собственные. Ведь помимо скандалов 
с СИЗО-1 и ИК-2 регион готовится к громкому процессу 
в отношении практически всего руководства ИК-46, где 
насмерть был избит заключенный. Борьбу с криминалом 
в регионе становится все труднее отделить от собственно 
преступной деятельности.

Алексей ПАНКРАТОВ

Уральские 
особенности 

признательных 
показаний

Серия скандалов в пенитенциарной системе 

Свердловской области ставит под вопрос объективность 

расследования резонансных уголовных дел

«Новая газета» неоднократно рассказывала 
о том, что одним из самых эффективных 
способов раскрытия резонансных уголовных 
дел в России было и остается получение 
необходимых показаний от ранее осужденных 
на длительные сроки преступников, которые 
охотно идут на сделку со следствием ради 
возможности сократить свой срок, а иногда 
и просто «покататься», поменяв на время суда 
и следствия зону строгого режима на более 
комфортабельный СИЗО. Еще одна сквозная 
тема наших публикаций —  систематическое 
насилие в отношении заключенных, в том 
числе бизнесменов, которых таким образом 
принуждают платить за создание нормальных 
условий отбывания наказания. Две эти тенденции 
сходятся на Урале, одном из традиционных 
криминальных регионов, где, похоже, 
оперативники, тюремщики и бандиты работают 
сообща, устраняя конкурентов и получая 
контроль над привлекательными активами.

Борьбу с криминалом 
в регионе становится 
все труднее отделить 
от собственно 
преступной 
деятельности «

«

Здание СК Здание СК 
по Свердловской по Свердловской 

областиобласти
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Р 
еформа носит межведомст-
венный статус, однако не-
посредственно за создание 
и дальнейшее функциони-
рование ГИС ЖКХ отвечает 
Министерство связи и мас-

совых коммуникаций. Государственным 
заказчиком выступал подведомственный 
Минкомсвязи ФГУП «Почта России» 
(что стилистически не очень хорошо мон-
тируется с представлениями о скорости 
и точности работы, которыми, безусловно, 
должна обладать информационная сис-
тема). Главный идеолог проекта —  заме-
ститель министра связи Михаил Евраев. 
«Новая газета» направила на его имя 
официальный запрос, но на момент подго-
товки публикации ответа мы не получили. 
Поэтому пока будем опираться на публич-
ные высказывания Михаила Евраева, 
в том числе на интервью «Российской 
газете», которое он дал по случаю выхода 
системы «на проектную мощность».

Первое, что обращает на себя внима-
ние: замминистра гордится тем, что ГИС 
ЖКХ была разработана и запущена всего 
за два с половиной года, хотя, по его же 
оценкам, стандартный срок для реализа-
ции такого проекта составляет пять —  семь 
лет. Сразу же возникает вопрос: а к чему 
была эта спешка? В системе ЖКХ, без-
условно, масса проблем, но администри-
рование коммунальных платежей россиян 
явно не входило в их число. Показатель 
собираемости платежей физлиц очень 
высокий, то есть управляющие компании, 
ТСЖ, ЖСК и другие операторы рынка 
и без ГИС ЖКХ прекрасно справлялись 
со своей работой.

Правда, стахановские темпы позволи-
ли всего за два с половиной года освоить 
2,4 миллиарда рублей. Теперь отступать 
министерству и «Почте России» действи-
тельно некуда. Нужно показать, что система 
работает, и работает хорошо. Участники 
рынка уверены, что это не так. Более того, 
по ряду экспертных оценок, проблема не 
только в технических недоработках, число 
которых велико и, очевидно, связано со 
спешкой разработчиков. Но концептуаль-
ные изъяны есть и в самой архитектуре сис-
темы. Если коротко, то она должна сделать 
рынок прозрачным, но в нынешнем виде 
она будет стремиться его собой заменить.

ГИС ЖКХ —  огромный информаци-
онный хаб, в который должна быть вне-
сена информация обо всем жилом фонде 
страны, а также о собственниках жилья, 
эксплуатирующих и ресурсоснабжающих 
организациях. В ней же должны отражать-
ся все данные о платежах за коммуналь-
ные услуги. Делается это для того, чтобы 
каждый гражданин, зарегистрировавшись 
на сайте ГИС ЖКХ, мог в любой момент 
времени оперативно и бесплатно получить 
информацию о своей недвижимости и сче-
тах. Само по себе это правильно и полезно. 
Однако участники рынка и эксперты обра-
щают внимание на то, что из информаци-
онной система мутировала в платежную. 
И тут на первый взгляд нет ничего плохого: 
удобно ведь оплачивать все счета из одного 
аккаунта. Так оно и было бы, если бы ГИС 
ЖКХ давала такую возможность в качестве 
дополнительной к уже существующим на 
рынке предложениям. Но законодательная 
база сформирована таким образом, что 
ГИС ЖКХ становится фактически безаль-
тернативной. А все потому, что в системе 
предусмотрена функция квитирования.

Подробнее о том, что это такое, можно 
прочитать в справке «Новой», но попро-
буем объяснить коротко. Основные пока-
затели —  это сумма начислений и сумма 
внесенных платежей, а квитирование —  
это процесс их сопоставления. Если вы 
заплатили ровно столько, сколько начи-
слено, то по итогам квитирования полу-
чается ноль, если больше —  то переплата, 
если меньше —  задолженность.

Совместным приказом Минкомсвязи 
и Минстроя (в ведении которого нахо-
дится ЖКХ) установлен порядок, по ко-
торому управляющие компании и ресур-
соснабжающие организации (например, 
водоканалы, тепловые и энергетические 

компании) будут выгружать в ГИС инфор-
мацию о начисленных платежах, а банки, 
платежные системы и почтовые отде-
ления —  информацию об оплате. После 
этого в недрах ГИС будет происходить 
таинство автоматического квитирования 
и на выходе будет получен единственно 
верный вариант, который каждый гражда-
нин сможет узнать в личном кабинете на 
сайте системы.

В ыглядит так стройно и красиво, 
что даже дух захватывает. Но в ре-
альности неизбежно возникнет 

конфликт между ГИС ЖКХ и биллин-
говыми системами ТСЖ и ресурсоснаб-
жающих организаций. Они, разумеется, 
тоже производят квитирование, но не 
в автоматическом режиме, и вовсе не 
потому, что их софт менее совершенен, 
чем у «Почты России». Просто есть ин-
формация, которую нужно учитывать 
при начислениях: перерасчеты, пени, 
взыскания по исполнительным листам. 
В то же время зачисление денег на сче-
та ресурсоснабжающих организаций 
происходит не в момент перечисления 
их плательщиком со счета карты, а с не-

которым —  и порой значительным —  
опозданием. Существующие на рынке 
биллинговые системы все эти нюансы 
учитывают, а ГИС ЖКХ —  нет.

Это значит, что между ГИС ЖКХ 
и данными участников рынка неизбеж-
но и систематически будут возникать 
расхож дения. В масштабах страны речь 
будет идти о накоплении миллиардов 
«условно уплаченных» рублей.

При этом официальными будут 
считаться только данные ГИС ЖКХ, 
и с 1 января граждане получат право не 
оплачивать счета, если они не заведены 

в систему, независимо от причин, по ко-
торым это произошло.

А таких причин масса. Наиболее 
очевидная из них —  несовершенная ра-
бота самой ГИС ЖКХ. Например, НП 
«Национальный центр общественного 
контроля в сфере ЖКХ «ЖКХ Контроль» 
был проведен опрос 500 ТСЖ из разных 
регионов страны —  от Центральной 
России до Камчатки. По данным опроса, 
в 68,6% случаев у участников опроса воз-
никали трудности с подготовкой к разме-
щению информации в ГИС ЖКХ, в т. ч. 
участники опроса отмечали:

«Новая прозрачная система контроля» 

может вызвать кризис на рынке ЖКХ

Летом, когда совпали сезон отпусков 
и предвыборная кампания, в России 
совершенно незамеченной прошла 
масштабная реформа, притом в такой 
чувствительной сфере, как ЖКХ. Если быть 
точным, реформируется система начисления и 
администрирования коммунальных платежей. 
Традиционные «жировки» теперь становятся 
своего рода бумажным приложением 
к государственной информационной системе 
(ГИС) ЖКХ. Уже с 1 июля этот сайт считается 

единственным источником официальной 
информации о коммунальных счетах 
россиян. А с 1 января вступит в силу норма, 
согласно которой россияне смогут и вовсе 
не оплачивать «жировки», если данные 
в них не внесены в ГИС ЖКХ. Мы попытались 
разобраться в том, что из этого выйдет 
и почему столь важная реформа была 
проведена в короткие сроки и осталась 
совершенно незамеченной большинством 
граждан.

Андрей ПИНЧУКОВ, председа-
тель Костромской региональной ассо-
циации ТСЖ и ЖСК:

— Мне сложно оценивать функцио-
нирование Государственной информа-
ционной системы ТСЖ, так как по факту 
у нас она пока не работает в полном 
смысле этого слова. Она внедрена, она 
обязательна для заполнения учетных 
данных, но наполнение ее необходимой 
информацией пока затруднительно. 

Объясню: работа в этой системе сопряжена со значительными 
усилиями, внесением огромного количества документации, ее 
сверки, даже процесс регистрации ТСЖ связан с получением 
платного ключа электронной подписи и прочими действиями. 
Скажу прямо: в нашем регионе только около 6% ТСЖ интег-
рированы в ГИС ЖКХ. 

Простым людям очень сложно вникнуть в эту сложную систе-
му, разобраться в этом проекте, просто понять ее функционал. 
Это же обычные граждане, выбранные своими соседями для 
организации управления хозяйственной деятельностью дома, 
взявшие на себя внушительные обязанности ради общего бла-
га. А теперь, с введением ГИС ЖКХ, их общественная работа 

превратилась в головную боль. В Facebook создана группа, 
посвященная ГИС ЖКХ, в дискуссии там участвуют и управля-
ющие компании, и представители ТСЖ, и простые граждане, 
есть даже разработчики этого проекта. Так даже они не всег-
да могут помочь с возникающими вопросами и проблемами. 
Сайт системы часто находится на профилактике, что и без того 
трудоемкий процесс внесения данных превращает в истерию.

В принципе система создания ГИС ЖКХ мне понятна, в 
каких-то моментах я ее даже одобряю. Не секрет, что многие 
управляющие компании, отвечающие, например, за ремонт 
вашего дома, ведут себя недобросовестно. Средства граждан 
или субсидии, выделяемые из городской казны на работы по 
содержанию жилых комплексов, бесследно исчезают, рабо-
ты не выполняются, а оплата коммунальных услуг неуклонно 
растет. Контроль за такими участниками рынка необходим, и 
в этой функции ГИС ЖКХ может стать основным источником 
раскрытия информации. Полная прозрачность информации о 
структуре управляющих компаний или товариществ собствен-
ников жилья, их бухгалтерская отчетность, акты и выполнении 
работ и их полная стоимость — все это предусмотрено на 
новом портале. В остальных аспектах создание этой системы 
вызывает вопросы.

Я понимаю стремление вывести огромный пласт бумажно-
номенклатурной деятельности ЖКХ в электронную форму — 
все к этому идет. Но мне совсем непонятно, почему эту «сы-
рую» систему навязывают, делают обязательной, не оставляя, 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Никто не может ответить на вопрос: 
а что, если в ГИС ЖКХ закрадется ошибка? 
Она приобретает черты высшей силы, спорить 
с которой бесполезно. Интересно, как это 
соотносится с законодательством о защите 
прав потребителей? «

«

Жилищно-Жилищно-
коммунальный 

хаос
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� отсутствие необходимой техни-
ки —  45%;

� отсутствие квалифицированного 
персонала —  48%;

� отсутствие средств на дополни-
тельные расходы (покупка электронных 
ключей и т. п.) —  65%.

Р асскажем об этих проблемах чуть 
подробнее, начиная с последней. 
Если гражданам для регистрации 

в ГИС ЖКХ достаточно пройти сравни-
тельно легкую процедуру регистрации, то 
представителям ТСЖ потребуется ключ 
электронной подписи. Для того чтобы его 
получить и использовать, нужно иметь 
соответствующую технику и программное 
обеспечение, в том числе сертифицируе-
мое ФСБ (речь-то идет о шифровании). 
Даже если у вас есть современное обору-
дование и навыки программиста (а такое 
в реальности встречается редко), потребу-
ется заплатить не менее 10 тысяч рублей. 
Причем если произойдет любое измене-
ние реквизитов, и платить, и регистриро-
ваться в системе придется по новой.

Граждане могут регистрироваться бес-
платно и ничего не платить, но тогда их 

персональные данные, переданные в си-
стему, не будут защищены —  на радость 
мошенникам. Или можно использовать за-
щищенные каналы, но это уже стоит денег.

Совсем другой —  пугающий —  мас-
штаб цифр мы получаем, когда заводим 
речь о внедрении ГИС ЖКХ на уровне 
не отдельного ТСЖ, а крупной ресурсо-
снабжающей организации. Например, 
Мосводоканал уже разместил на «госза-
купках» соответствующую заявку. Цена 
вопроса —  более 15 миллионов рублей. 
А за все в системе ЖКХ в конечном итоге 
платит потребитель.

О проблемах внедрения ГИС ЖКХ го-
ворили и на рабочей группе Российского 
союза промышленников и предприни-
мателей, причем в некомплиментарных 
выражениях: «Система работает неста-
бильно: ее форматы и интерфейс часто 
меняются (10 раз за последние четыре 
месяца) и отсутствует четкое законода-
тельное регулирование между поставщи-
ками информации и оператором («Почта 
России»). Кроме того, с 1 января 2017 года 
потребитель может воспользоваться пра-
вом не оплачивать услуги ресурсоснаб-
жающих организаций, если в ГИС ЖКХ 

отсутствует электронный аналог платеж-
ного документа. Члены Комиссии РСПП 
по ЖКХ отмечают, что по состоянию на 
сегодняшний день недопустимо исполь-
зовать ГИС ЖКХ в качестве платежной 
системы и провоцировать неплатежи. 
ГИС ЖКХ должна быть исключитель-

но информаци-
онной системой, 
содержащей про-
веренную инфор-
мацию».

Замминистра 
М и н к о м с в я з и 
Ми хаил ЕВРАЕВ 
занимает проти-
воположную пози-
цию. По его мне-
нию, безальтерна-

тивность ГИС ЖКХ создает «экономи-
ческие стимулы» для того, чтобы ТСЖ, 
управляющие компании и ресурсоснаб-
жающие организации не отлынивали 
от ее использования. При этом Евраев 
полагает, что такие стимулы будут эф-
фективнее штрафов. Но дело в том, что 
штрафы законодательство как раз пред-
усматривает, причем не копеечные —  до 

200 тысяч рублей. Да, Минкомсвязи 
к этому не будет иметь никакого отно-
шения, но есть ведь и жилищная инспек-
ция, и прокуратура, которые получают 
в распоряжение дополнительный ин-
струмент борьбы за «интересы граждан».

Между тем интересы граждан, вполне 
возможно, в результате работы ГИС ЖКХ 
будут как раз нарушаться. Например, кор-
ректная информация о платежах за ЖКУ 
необходима для начисления гражданину 
субсидий, при проведении перерасчетов 
и других неавтоматизированных операци-
ях. К тому же никто не может ответить на 
вопрос: а что, если в систему ГИС ЖКХ 
закрадется ошибка? Понятно, что идеоло-
ги и разработчики системы отрицают саму 
такую возможность, но ведь объективно 
она существует. А вот системы арбитража 
и контроля за правильностью начисле-
ний —  нет. ГИС ЖКХ приобретает черты 
высшей силы, спорить с которой бесполез-
но. Интересно, как это соотносится с зако-
нодательством о защите прав потребителей?

Одним словом, прогрессивная в прин-
ципе идея о создании прозрачной системы 
контроля над деятельностью управляющих 
компаний и ТСЖ обернулась принуди-
тельным внедрением сырого и недорабо-
танного продукта, который грозит внести 
еще большую путаницу и спровоцировать 
рост социальной напряженности. Для того 
чтобы этого избежать, достаточно убрать 
избыточное требование об автоматиче-
ском квитировании, отказаться от системы 
штрафов и как минимум перенести введе-
ние нормы о приоритете данных ГИС до 
того момента, как система начнет работать 
без недоработок и сбоев.

Виктор ЛАТУХИН

по сути, никаких альтернатив. Например, моим родителям, 
которым  80 лет, трудно объяснить, почему они должны ре-
гистрировать личный кабинет и оплачивать платежи не по 
старинке — в кассах банка, а безналичными платежами, ко-
торые, на их взгляд, не дают гарантий успешно проведенной 
операции. И, поверьте, подобных им пенсионеров, да и просто 
людей, живущих вдали от цивилизации — в селах, деревнях 
без интернета и высоких технологий, довольно много. Если 
ГИС ЖКХ призвана упростить оплату «коммуналки» — зачем в 
ней столько сложностей? И кому это удобно, когда в регионах 
и так существуют иные способы безналичной оплаты — через 
приложения на смартфонах и терминалы оплаты? Насколько 
безопасна будет система оплаты через единую (ОДНУ!) ГИС 
ЖКХ? И насколько она будет оперативна и эффективна, учи-
тывая перебои в работе программы и большой поток посети-
телей со всей страны?

Также пока у меня нет подтвержденных гарантий, что вне-
сенная в ГИС ЖКХ информация для потребителей, оплачива-
ющих коммунальные услуги, будет достоверной. Уже сейчас 
там много неточностей. Автоматически сверяясь с кадастровой 
картой или базой Росреестра, ГИС ЖКХ пропускает в свою си-
стему ошибки, допущенные этими организациями. Например, 
моей квартиры, судя по их данным, вообще не существует в 
доме, у кого-то неправильно указан метраж. Я принял бы это, 
если бы проект ГИС ЖКХ находился в разработке, работал 
в тестовом режиме. Но, по заявленным данным, он с 1 дека-

бря заработает на полную мощность, а неточности и ошибки 
должны исправлять сами пользователи. Опять же, насколько 
затянется  этот процесс, не нужно объяснять.

Я слышал сообщения о том, что если информации о плате-
жах не будет в ГИС ЖКХ, то и платить по счетам, выставлен-
ным управляющими компаниями, будет не нужно. Это миф, 
придуманный для популяризации этой программы. Платить 
все равно придется, а за просрочку (не по вашей вине) могут 
еще и начислить штрафы, в противном случае обратятся в суд. 
Будьте бдительны! Сверяйте показания приборов учета, данных 
в платежных документах и данных, внесенных в ГИС ЖКХ. При 
расхождениях обращайтесь в ТСЖ, ЖСК, УК или ЕИРЦ, имея 
в виду, что на каком-либо этапе могли произойти ошибки, а 
виноватыми в них окажемся именно мы — собственники жилья.

И основной момент, наиболее важный для каждого из нас. 
Учитывая особенности работы с программой ГИС ЖКХ, управ-
ляющим компаниям потребуется дополнительный персонал, 
обладающий необходимыми знаниями и навыками. Оплата их 
труда ложится и на наши плечи. Также для работы в програм-
ме ГИС ЖКХ каждому ТСЖ, ЖСК или УК необходимо прио-
бретение ключа электронной подписи. Его цена около 4000 
рублей в год. Это крошечная сумма для ТСЖ, объединяющего 
несколько многоквартирных домов, но для собственников в 
домах сельских районов может здорово ударить по бюджету. 
По подсчитанным нами данным, введение ГИС ЖКХ повысит 
трудоемкость и оплату содержания дома на 10%.

Совместный приказ Минкомсвязи 
России (№ 589) и Минстроя России (№ 
944/пр) «Об утверждении порядка и 
способов размещения информации, 
ведения реестров в государственной 
информационной системе жилищно-
коммунального хозяйства, доступа к 
системе и к информации, размещенной 
в ней», зарегистрированный в Минюсте 
России 19 февраля 2016г. № 41149, 
содержит положения об обязательном 
осуществлении в системе функции 
«квитирования», то есть сопоставления 
информации о начислении платы за 
ЖКУ и информации об оплате.

Большая часть субъектов рынка ЖКХ 
в лице управляющих компаний и ресур-
соснабжающих организаций обладают 
собственными биллинговыми система-
ми, при этом информация об оплате у 
участников рынка обрабатывается в 
соответствии с требованиями, утвер-
жденными постановлением правитель-
ства РФ от 28.03.2012 г. № 253, кото-
рыми установлен четкий порядок учета 
поступивших платежей граждан как в 
счет погашения задолженности, так и 
по их разнесению по видам ресурсов. 
И этот порядок не предполагает авто-
матического квитирования информации 
об оплате с начислениями за расчетный 
период, поскольку в биллинговых си-
стемах используется дополнительная 
оперативная информация о рассрочках, 
перерасчетах, начисленных штрафах и 
пени, исполнительных листах (включая 
взыскание госпошлины) и т.д., исполь-
зование которой в ГИС ЖКХ не пред-
усмотрено.

Федеральный закон от 21 июля 
2014 г. № 209-ФЗ «О государствен-
ной информационной системе жилищ-
но-коммунального хозяйства» пред-
усматривает внесение информации о 
начислении, оплате и задолженности 
по коммунальным услугам непосред-
ственно управляющими компаниями и 
ресурсоснабжающими организациями, 
а также информации о внесении платы 
кредитными организациями, организа-
циями федеральной почтовой связи и 
платежными агентами, но не предусма-
тривает выполнение системой функции 
квитирования.

СПРАВКА «НОВОЙ»
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В пятницу президент 
Международной ассоциации 
юристов (The International Bar 
Association) Дэвид Ривкин 
вручил ежегодную пре-
мию IBA «За выдающийся 
вклад в защиту прав челове-
ка» —  учредителю и дирек-
тору воронежского Центра 
защиты прав СМИ Галине 
АРАПОВОЙ.

Международная ассоциа-
ция юристов (со штаб-квар-
тирой в Лондоне), созданная 
в 1947 году, охватывает бо-
лее 80 тысяч индивидуаль-
ных членов из более чем 100 
стран мира; ассоциирован-
ными членами IBA являются 
также более 200 ассоциа-
ций адвокатов и юридиче-
ских обществ, в том числе 
Международный союз (со-
дружество) адвокатов со 
штаб-квартирой в Москве. 
IBA ежегодно проводит об-
щую сессию, на этот раз она 
проходила в Вашингтоне, 
куда съехалось более 6 тысяч 
юристов.

В жюри премии «За за-
щиту прав человека» входят 
многие известные профес-
сора, бывшие судьи верхов-
ных и конституционных судов 
разных стран. Представитель 
российского юридического 
сообщества удостаивает-
ся этой самой престижной 
в юридическом мире премии 
впервые.

Галина Арапова хорошо 
известна и любима россий-
скими журналистами, ее 
центр консультирует многие 
СМИ, выступал и выступа-
ет на стороне журналистов 
в сотнях судебных процессов 
по всей России. В 2015 году 
по требованию управления 
юстиции Воронежской об-
ласти Центр защиты прав 
СМИ признан «иностранным 
агентом».

Вместе с тысячами рос-
сийских журналистов, пра-
возащитников и юристов 
мы поздравляем друга 
«Новой газеты» Галину 
АРАПОВУ с заслуженной 
наградой.

НАГРАДНОЙ 
ОТДЕЛ

На прошлой неделе аграриев 
Краснодарского края пригласили 
в Москву —  якобы для беседы 
с главой государства. На месте 
оказалось, что их вызвали на 
продолжительные переговоры 
с чиновниками и силовиками 
Кубани в Совете по правам 
человека (СПЧ) и на совещание 
в Минсельхозе РФ.

П 
ервое мероприятие продол-
жалось более трех часов. 
22 сентября в присутствии 
правозащитников крестья-
не общались с представи-
телями краевых властей, 

суда и Генпрокуратуры.
«Со стороны кубанской делега-

ции предпринимались попытки убе-
дить столицу в том, что рейдерские 
захваты, судебный произвол, обман 
пайщиков —  единичные случаи, —  со-
общил «Новой газете» фермер Николай 
Маслов. —  Однако количество и содер-
жание собранных нами документов 
говорит об обратном. На совете было 
принято решение —  создать и направить 
в Краснодарский край специальную 
комиссию для проверки законности 
судебных решений по искам глав КФХ 
и пайщиков. Группу возглавит быв-
ший заместитель министра экономики 
России Иван Стариков».

23 сентября фермеров попро-
сили явиться на закрытое совещание 
в Минсельхоз. В ведомстве они узнали, 
что общаться им придется даже не с гла-
вой министерства Александром Ткачевым, 
а с «его заместителем по не особо важным 
делам», как выразился председатель дви-
жения «Федеральный сельсовет» Василий 
Мельниченко, и с руководителями не-
скольких департаментов.

Мало того, группу аграриев разделили: 
часть кубанцев —  лидера Объединения 
перевозчиков России Андрея Бажутина 
и Василия Мельниченко оставили по-не-

красовски размышлять у парадного подъ-
езда. Пять человек с дозволения чиновни-
ков поднялись наверх —  «терять время».

«Мы разочарованы тем, что нас выну-
дили потратить немалые средства на до-
рогу, обнадежили, а в итоге свели с людь-
ми, далекими от проблем Кубани, —  за-
метил глава КФХ Олег Петров. —  На все 
вопросы они отвечали: «Это не в нашей 
компетенции». Тогда в чьей? И зачем 
вызывали?»

«По фактам рейдерства никто ничего 
не смог сказать. По судам и паям —  тоже. 
Как остановить беспредел в станицах 
и районах, навести порядок в аграрном 
секторе —  «не в их ведении», —  возмуща-
ется фермер Николай Маслов. —  Будем 
повторно обращаться к президенту».

По словам председателя Объединения 
перевозчиков России Андрея Бажутина, 
ни аграрии, ни дальнобойщики не соби-
раются прекращать борьбу.

«Будем выходить на улицу. Либо на 
митинги, либо на марши, пробеги, пока 
нас не услышат. Уже нет выбора, и люди 
готовы, —  объясняет Бажутин. —  Мы 
понимали перед нынешней поездкой 
в Москву, что шансов на успех мало, но 
надо было использовать шанс. Приехали. 
Ничего не делается».

«С самого начала я говорил, что про-
исходящее в Краснодарском и Ставро-
польском краях, —  везде, где земля имеет 

особую ценность, —  связано с незавер-
шенной земельной реформой, —  считает 
Василий Мельниченко. —  Собственники 
не знают, что завтра будет с их землей, 
ведь появляются подметные протоко-
лы, незаконные решения судов. А после 
этого попробуйте что-нибудь сделать. 
Не успел до Верховного суда добежать, 
чтобы обжаловать, —  всё, хрен тебе на 
воротник…

Земля —  не товар, она —  основа жиз-
ни крестьян. Надо завершить реформу 
и передать земли под контроль местных 
органов самоуправления. Если предсе-
датель сельсовета что-то не так сделает, 
мы ему хотя бы морду набьем вечером.

Чтобы предотвратить бунты, восста-
ния —  нужно довести реформу до ума. 
Предположим, мы сейчас исправим по-
ложение в одной станице. Но в соседних 
ничего не изменится. Раньше чем через 
год проблемы… вернутся.

У нас в стране сформировался клан 
латифундистов, олигополия есть, ко-
торая может себе позволить держать 
в семье 500 тысяч га или миллион. Что 
это означает? Что у остальных жителей 
вообще не будет возможности распоря-
жаться землей… Наша страна настолько 
большая, что московским чиновникам 
по барабану, кто там землей владеет. 
И министры докладывают: «Вы чего? 
Только агрохолдинги будут кормить 
Россию».

У людей нельзя отбирать землю. 
Письмо Татьяны Москальковой (уполно-
моченного по правам человека в РФ. — А.Б.), 
какое-то решение Минсельхоза ничего 
не исправят. Единственная компетент-
ная инстанция, способная разобраться 
в ситуации, —  президент. Надо встре-
чаться с ним».

Анна БЕССАРАБОВА, «Новая»
Фото автора

«Выбора нет, будем 
выходить на улицу»

Участники 

августовского 

тракторного 

марша 

фермеров 

на Москву 

продолжают 

настаивать 

на встрече 

с президентом 

России

Наша страна 
настолько 
большая, что 
чиновникам 
по барабану, 
кто землей 
владеет «

«

Кубанские фермеры перед Кубанские фермеры перед 
встречей в Минсельхозевстречей в Минсельхозе
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О том, что их учебное заведение 
лишилось аккредитации, студентам 
Санкт-Петербургского института 
управления и права сообщили 
только в конце сентября, хотя 
решение об этом было принято 
еще в августе.

Э
тот вуз долгое время считался 
в городе одним из самых креп-
ких частных институтов. Его 
ректор и основатель Владимир 

Дежкин поддерживал реноме своего де-
тища. Сам он обладал множеством рос-
сийских и международных наград (в том 
числе юбилейной медалью «Королевы 
Виктории» за личный вклад в развитие 
Международной корпорации социаль-
ного партнерства) и даже получил титул 
«рыцаря справедливости» рыцарей Го-
спитальеров Верховного ордена Свято-
го Иоанна Иерусалимского («Рыцарей 
Мальты»).

Сложности начались еще в 2014 году, 
когда прокуратура проверяла институт 
на предмет многомиллионных задол-
женностей по зарплате, а Министерст-
во образования и науки РФ признало, 
то вуз нуждается в реорганизации. Деж-
кину тогда удалось отбиться, выплатить 
долги и вернуть работу института в нор-
мальную колею.

Но с сентября 2015 года вуз начал 
готовиться к проверке Рособрнадзора, 
которую руководство не стремилось 
афишировать. Все шло относительно 
неплохо, пока в ноябре прошлого года 
в семье ректора не случилась трагедия. 
Тогда Владимир Дежкин почти устра-
нился от дел.

Под пологом тайны
Как рассказали «Новой» студенты и пре-
подаватели вуза, проверка Рособрнадзо-
ра предположительно состоялась весной 
этого года. Причем догадывались они 
об этом по косвенным признакам: офи-
циально было сообщено, что в здании 
травят насекомых, из-за чего на неделю 
отменили занятия.

Итогов «травли насекомых» никому 
не сообщили. Однако с этого времени 
снова начались проблемы с выплатой за-
работной платы. Только к середине лета 
с преподавателями полностью распла-
тились за апрель, а за май и июнь денег, 
по имеющимся у «Новой» сведениям, 
не выплатили до сих пор.

Летом из вуза уволились некоторые 
преподаватели, а когда пришло известие 
о приостановке аккредитации — сотруд-
ники бухгалтерии и отдела кадров.

Официальную причину приостанов-
ки аккредитации установить пока не уда-
лось: на сайте Рособрнадзора сообщается 
лишь о самом факте этой приостановки. 
Однако, по мнению некоторых инфор-
мированных студентов-заочников (это 
люди в основном взрослые и успешные, 
пришедшие в вуз за дополнительным 
юридическим или экономическим обра-
зованием), причина — в несоответствии 
квалификации ряда преподавателей 
тем дисциплинам, которые они препо-
дают в вузе. В частности, упоминалось, 
что преподаватель математики не имеет 
необходимого образования.

Прокомментировать «Новой» си-
туацию в вузе согласилась проректор 
по общественным связям, доктор эко-
номических наук Татьяна Дежкина, жена 
ректора. После этого разговора вопросов 
возникло еще больше. Татьяна Герма-
новна заявила, что в административ-
ные вопросы старается не лезть, так 
как плохо в них разбирается, а на вопрос 
о причинах приостановки аккредитации 
ответила, что не владеет этими сведе-
ниями. Хотя именно она проводила 
встречу со студентами, где сообщила, 
что получила письмо из Министерства 
образования. Когда мы попросили ее 
пересказать содержание этого письма, 

проректор перевела стрелки на другого 
сотрудника. Увы, имя его она назвать от-
казалась, на месте этого человека якобы 
не было и в обозримом будущем он в вузе 
не появился.

Тяжело, но выход есть
На встрече со студентами Татьяна Деж-
кина пыталась их успокоить.

По ее словам, ситуация в институ-
те не такая уж ужасная. Лицензии вуз 
не лишен, а значит, имеет право вести 
обучение. Приостановление аккреди-
тации означает, что институт не имеет 
права выдавать дипломы государствен-
ного образца. Но в течение ближайших 
недель будут отправлены документы 
на восстановление аккредитации.

Выяснить, удалось ли вузу исправить 
те недочеты, из-за которых аккредита-
ция, собственно, была приостановлена, 
не удалось, так как Татьяна Дежкина 
не смогла сообщить даже причин при-
остановки. А значит, нет возможности 
предположить, насколько реальным 
является восстановление аккредитации.

Тем не менее, даже если аккредита-
цию вернут, студенты, которые должны 
были выпускаться в этом учебном году, 

не смогут получить дипломы Институ-
та управления и права. По закону они 
должны быть переведены в другой вуз 
для получения дипломов государствен-
ного образца.

Экономические направления, по за-
верению Дежкиной, такую возмож-
ность уже получили. Действительно, 
на собрании студентов выступил Дмит-
рий Синьков, помощник проректора 
по учебной работе Гидрометеороло-
гического университета. Он пояснил, 
что между вузами достигнута догово-
ренность и доучиваться студенты бу-
дут в Институте управления и права, 
а писать диплом и сдавать госэкзамены 
— в РГГМУ, после чего получат дипло-
мы этого вуза. Перспектива получить 
дипломы государственного вуза, собст-
венно, не такая уж плохая. Взволновало 
студентов только то, что учиться они 
будут у одних преподавателей, а госы 
сдавать другим…

Как утверждала Татьяна Дежкина, 
в течение ближайшей недели такое же 
соглашение будет достигнуто с одним 
из питерских вузов и для студентов-юри-
стов. В качестве партнеров рассматри-
ваются Российская правовая академия 
и Юридическая академия.

Если студентов-экономистов Дмит-
рий Синьков смог в целом успокоить, 
то студенты-юристы на заверения Татья-
ны Дежкиной реагировали недоверчиво. 
В частности, высказывались претензии 
о том, что ректорат склонен скрывать 
важную информацию (например, такую, 
как приостановка аккредитации вуза).

Жаловались студенты и на то, 
что преподаватели пропускают занятия, 
— либо вообще не приходят на пары, 
либо рассказывают на них о своей лич-
ной жизни, так как им не платят зар-
плату. Татьяна Германовна утверждала, 
что нестыковки с расписанием связаны 
с рутиной начала учебного года. Мол, 
скоро расписание устаканится и все вой-
дет в привычную колею; все положенные 
лекции в любом случае будут прочитаны.

— Почему половина преподавате-
лей случайно вдруг уволились? Что вы 
делали все это время? — спрашивали 
студенты.

— Каждый имеет право уволиться 
в любое время, — стоически отвечала 
проректор.

Анджей БЕЛОВРАНИН

Не помогли 
и мальтийские 
рыцари

В институте, 

у которого 

приостановлена 

аккредитация, 

студенты не могут 

получить информацию 

о своем будущем

петербург скандал
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Строительство идет на опережение расследования 
уголовного дела – изготовители фальшивок и их 
заказчики все еще не установлены, но спецтехника 
уже снует по огороженной забором площадке.
Объектам, возводимым к чемпионату мира 
по футболу — 2018, впору поучаствовать в своем 
оригинальном многоборье, состязаясь в подъеме 
смет и перепрыгивании через законодательство. 

Угроза объекту ЮНЕСКО
Признанного фаворита — стадион на Крестовском — 
нагоняет мост через остров Серный, включившийся 
в гонку с низкого старта подлогов. Здесь пока обходятся 
без массовых молебнов, ничто не предвещает и покаяний 
в преступлениях против старого Петербурга и обитателей 
приговоренного к сносу дома на Ремесленной улице, 3. 
Не сегодня завтра четыре семьи могут оказаться на улице. 
Ужаснуться появлению очередного монстра в охраняе-
мых панорамах предстоит позже: вантовый мост высотой 
под 90 метров обещают соорудить к мундиалю. И тогда 
его конструкции влезут в открыточные виды Стрелки 
Васильевского острова, растопырятся рядом с силуэтом 
Петропавловского собора — дополняя нацелившуюся 
туда же башню «Лахта-центра», которая подтянется 
к тому времени.

Руководство города отфутболивает все протесты: 
проектная документация прошла госэкспертизу, все со-
гласования получены.

При этом, например, ни один из профильных коми-
тетов не располагает материалами оценки визуального 
воздействия мегамоста. КРТИ (подведомственная ему 
«Дирекция транспортного строительства» — заказчик 
работ) отвечает депутату Максиму Резнику: «…в рамках 
государственного контракта на разработку проектной 
документации… работы по оценке восприятия Объекта 
при градостроительном формировании силуэта новой за-
стройки и влияния на исторические панорамы Санкт-Пе-
тербурга не выполнялись», предоставить такую экспертизу 
«не представляется возможным ввиду ее отсутствия».

Глава КГА Владимир Григорьев сам факт наличия 
экспертизы не отрицает: отписал Резнику, что она была 
выполнена НИПИ генплана по заказу ЗАО «Институт 
«Стройпроект» (генпроектировщика), но «данные мате-
риалы на рассмотрение в комитет не поступали».

В глаза не видели их и в КГИОП, если верить его 
председателю Сергею Макарову, известившему Максима 
Резника: комитет лишь подтвердил соответствие требова-
ниям охранных режимов куска проектной документации 
«в части трассировки». При этом вернул без согласования 
раздел «Архитектурные и конструктивные решения про-
екта» (заключение от 29.10.2015), а «иная документация 
по проектированию моста в районе острова Серный в КГИ-
ОП не поступала».

Интересное получается кино. Никто из уполномо-
ченных на то госструктур не оценивал проект на пред-
мет угрозы панорамам объекта всемирного наследия. 
Но по заверениям Смольного все необходимые согласо-
вания имеются. Между тем КГИОП дважды возвращал 
проектную документацию как противоречащую закону 
Санкт-Петербурга, указывая на необоснованность раз-
борки дома на Ремесленной и сообщая, что сведения о его 
постройке до 1917 года содержались в ранее поступавшей 
документации на планировку всего Петровского острова.

Но КРТИ предпринимает третью попытку — причем 
засылает тот же самый пакет материалов. И на этот раз 
ведомство Сергея Макарова согласовывает его «в части 
трассировки». Хотя предложенная трассировка идет через 
дом на Ремесленной, то есть означает его снос.

Искусственное омоложение 
с летальным исходом

Пока господин Макаров слагал свой роман «Компро-
мисс», работу чиновников охранного ведомства взяли 
на себя градозащитники. Активист ВООПИиК Дмитрий 
Баранов, поработав в архивах, собрал необходимые до-
кументы, подтверждающие дореволюционную датировку 
здания на Ремесленной. Удалось обнаружить и сделанный 
в ателье Карла Буллы снимок 1916 года — с тем самым 
«неисторическим» домом. Результаты этих изысканий 
были доведены до сведения прокуратуры, КГИОП и гу-
бернатора. Однако чиновники продолжали исходить 
из того, что дом «согласно кадастровой выписке построен 
в 1920 году».

Отчего вдруг помолодело?
Георгий Полтавченко, отвечая на обращение Алексея 

Ковалева, пояснял: кадастровый учет изменения года 
завершения строительства осуществлен 22.05.2015, со-
гласно историко-культурной экспертизе, выполненной 
ООО «СтройЭлитПроект». Но просьба парламентария 
о предоставлении возможности ознакомиться с этой 
экспертизой осталась без удовлетворения. Губернатор 
отписал, что у заказчика и генпроектировщика «отсутст-

вуют договорные отношения с ООО «СтройЭлитПроект» 
по оказанию услуг на выполнение историко-культурной 
экспертизы здания», «сведениями об основаниях ее про-
ведения и заказчике КГИОП не располагает».

Установить заказчика удалось «Новой». В декаб-
ре 2015-го мы обратились в ФГБУ «ФКП Росреестр» 
по Санкт-Петербургу (далее — Филиал) с просьбой 
разъяснить: кто подавал заявление об изменении даты 
и как она была обоснована? В ответе, поступившем 
за подписью начальника отдела кадастрового учета № 2 
Г. С. Чаузовой, имя заявителя не раскрывалось. Сообща-
лось лишь, что процедура осуществлена по заявлению, 
поданному «лицом, уполномоченным на представление 
заявления о государственном кадастровом учете изме-
нений здания согласно протоколу № 1 общего собрания 
собственников помещений в многоквартирном доме» 
(Ремесленная, 3, лит. А) от 05.05.2015». И что в Филиал 
был представлен «технический план, изготовленный 
кадастровым инженером Бохонок Юлией Ивановной, 
ООО «БТИ». Изготовительница, как следует из при-
веденных в письме выдержек из ее работы, ссылалась 
на «заключение экспертов по обследованию технического 
состояния конструкций здания», согласно которому год 
ввода в эксплуатацию определен как 1920-й. Филиал 
также информировал, что к техплану прилагалась копия 
историко-культурной экспертизы, выполненной ООО 
«СтройЭлитПроект» по договору с ООО «Стройпроект» 
от 19.02.2014.

Ну хоть что-то — вот он заказчик, о котором ни КГИ-
ОП, ни даже губернатор ничего не знают. Заказчиком 
«Стройпроект» выглядел непритязательным. То, что было 
принято им под видом историко-культурной эксперти-

зы (а с ее содержанием «Новой» все-таки удалось ознако-
миться), иначе как филькиной грамотой не назовешь. 
Подписана гендиректором ООО «СтройЭлитПроект» 
А. В. Гурьяновым и экспертом В. А. Трофимовым, хотя 
тот не имеет аттестации Минкультуры РФ на проведение 
историко-культурных экспертиз (ИКЭ). Открытый лист 
на имя Трофимова по данному адресу Минкультом также 
не выдавался, однако в ИКЭ включен и отчет о якобы 
проведенных археологических разведках. О них, судя 
по отчету, «эксперт» имеет весьма смутное представление: 
«осматривались любые изменения рельефа, современные рвы 
и каналы, на которых представлялось возможным выявить 
основные признаки археологических памятников».

Заявление о проведенных архивно-библиогра-
фических изысканиях обходится без единой ссыл-
ки на источники. Ничем не подкреплены и выводы 
о необратимой аварийности здания, износ которого 
безосновательно оценивается в 74,3 %. Заключение 
об аварийном состоянии капитальных стен делается, 
например, лишь из того, что кое-где имеются трещи-
ны раскрытием не более 20 мм (что вовсе не является 
критичным). Приложенная справка о проведенных 
в лаборатории испытаниях кирпича не сопровождает-
ся никакими доказательствами происхождения пред-
мета испытаний — откуда этот кирпич взяли? Равно 
как и доводами, позволившими исследователям заклю-
чить, что он относится к 1920–30-м годам.

Потребуется без малого год, чтобы органы дозна-
ния оценили эту экспертизу как «заведомо подложный 
документ», использованный «неустановленным лицом», 
которое, «действуя умышленно, с целью внесения заведомо 
ложных сведений о здании», «предоставило в Филиал заявле-

Уголовные 
спутники 

мундиаля
Власти не намерены отказываться от проекта моста 

через остров Серный, сделанного с использованием 
подложных документов

Эскизный  проект  будущего  моста  у  острова  Серный  
(с  сайта генпроектировщика, ЗАО «Институт Стройпроект»)

петербург
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ние о внесении изменений в кадастровый учет» (цит. по от-
вету прокурора города Сергея Литвиненко от 27.04.2016). 
А согласно письму Генеральной прокуратуры, проверкой 
установлено, что «историко-культурная экспертиза дан-
ного дома ООО «СтройЭлитПроект» в действительности 
не проводилась».

И только дойдя до Генеральной прокуратуры, гра-
дозащитнику Дмитрию Баранову и депутату Алексею 
Ковалеву удалось добиться, чтобы ОД УМВД России 
по Центральному району Санкт-Петербурга возбу-
дил-таки уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 327 УК РФ (подделка, из-
готовление или сбыт поддельных документов). Хотя 
заявления с просьбой провести проверку направля-
лись с сентября 2015-го, в том числе на имя Сергея 
Литвиненко.

В поисках «неустановленных лиц»
Успехи следственных действий, проводимых «с целью 
установления лиц, подлежащих привлечению в качестве 
обвиняемых», пока не известны. Поможем следствию, 
как говорится, всем миром.

Во-первых, известен заказчик экспертизы и ее ис-
полнители. Во-вторых, вовсе не инкогнито работают 
в питерском Филиале те, кто в нарушение закона провел 
кадастровую регистрацию изменений. Действуя при этом 
вразрез с позицией своего московского руководства: 
«Изменение сведений, внесенных в ГКН о годе ввода 
объекта в эксплуатацию (годе завершения строительст-
ва) возможно только в случае исправления кадастровой 
или технической ошибки либо на основании решения 
суда». Позиция эта была доведена до сведения петер-
бургского подразделения; по итогам проверки Филиалу 
«указано на необходимость неукоснительного соблю-
дения норм законодательства, а также на недопущение 
подобных нарушений впредь» (из письма ФГБУ «ФКП 
Росреестра» от 08.08.2016).

Не остались секретом для «Новой» и данные того 
самого «лица», что подавало в Филиал заявление. Лицо 
вполне молодое — 28-летняя Снежана Сергеевна Доржу, 
зарегистрирована в селе Сукпак Республики Тыва.

В распоряжении редакции есть и копия того самого 
протокола собрания от 05.05.2015. Которое, как следует 
из этой бумаги, инициировала обладательница комнаты 
в одной из квартир Нина Николаевна Галахова. Из про-
токола следует, что присутствовали все собственники 
поголовно, а интересы Петербурга (городу принадлежит 
часть площадей) представляла Муха Галина Васильевна, 
действующая по доверенности от 28.04.2015, выданной 
администрацией Петроградского района. Муха и зна-
чится избранным председателем, Галахова — секретарем, 
их подписи выведены под протоколом.

Кто был под мухой?
«Новая» связалась с некоторыми из перечисленных в про-
токоле собственников.

«Все это липа, никакого собрания не было, под-
пись не моя, — заявила Нина Галахова. — Я уже писала 
опровержение на имя главы района, после того как мне 
в ГУЖА показали протокол этого собрания. И Муху эту 
я в глаза не видела! Уже весь дом подтвердил, что со-
брания не было, никого мы никакими полномочиями 
не наделяли».

«Собрания не было, — подтверждает и другой соб-
ственник Валерий Новиченко. Я тоже давал показания. 
И, в свою очередь, задавал вопрос дознавателю: если, 
как говорят, Муха отрицает свою причастность, почему 
не запросите районную администрацию — выдавалась ли 
на нее упомянутая в протоколе доверенность и на каком 
основании?» Основания действительно любопытны — 

ведь Галина Муха служит в администрации Петроградско-
го района не в жилищном ведомстве, а руководит отделом 
благоустройства и дорожного хозяйства.

Обитатели дома на Ремесленной высказывают пред-
положения о возможной связи заторможенности рассле-
дования с тем, что сама Муха из этой системы: прежде ра-
ботала в отделе организации капстроительства тыла ГУВД 
по Санкт-Петербургу и Ленинградской области, а ее 
супруг занимал там пост замначальника Управления ма-
териально-технического и хозяйственного обеспечения.

Чтобы развеять домыслы, «Новая» адресовала во-
просы напрямую Галине Васильевне: участвовала ли она 
в собрании собственников дома на Ремесленной, под-
писывала ли протокол, или все это подделка? Отвечать 
на них госпожа Муха отказалась, отослав нашего корре-
спондента в полицию: «Я там все объяснения написала, 
пусть они вам их зачитают, если сочтут нужным».

Человек за бортом
Пока следствие ни шатко ни валко разбирается с махи-
нациями, сопутствующими проекту строительства моста, 
его заказчик без особых проволочек одерживает в суде 
победы над жителями, которых необходимо вытряхнуть 
из дома, вставшего на пути освоения солидного бюд-
жета. Постановление правительства Петербурга № 303 
об изъятии земельного участка и жилых помещений дома 
на Ремесленной, 3, губернатор Полтавченко подписал 
в марте 2015 года.

«Поначалу, — рассказывает Валерий Новиченко, — 
представители районной администрации и КРТИ 
заверяли нас, что никого-де не обидят, всех расселят 
нормально. Восемь собственников (все из коммуналок) 
действительно получили квартиры, в Невском районе. 
Но остальным, включая владельцев отдельного жилья, 
принялись навязывать совершенно неадекватные ус-
ловия выкупа — по цене почти вдвое ниже рыночной. 
Что, естественно, нас не устраивало. Нам стали угро-
жать — если не согласитесь на наших условиях переез-
жать, приставы вас выселят. А Каргин Иван Никола-
евич (зампредседателя КРТИ) еще и стыдить пытался: 
как, мол, вам не совестно, государство в таком трудном 
сейчас положении, а вы занимаетесь вымогательством! 
Я ему задал тогда вопрос, раз пошел разговор об эко-
номии государственных средств: почему же тогда вы 
на оценку нашего дома в 13 квартир потратили 3 мил-
лиона 200 тысяч бюджетных рублей (как писали СМИ 
со ссылками на сайт госзакупок), если тот же ГУИОН 
берет за оценку квартиры 3700 рублей?»

Проводившая оценку по контракту с дирекцией 
КРТИ компания «СтройПлан» посчитала, что жилые 
площади в этом трехэтажном доме стоят всего около 
45 миллионов. И это притом, что у дома сформирован 
земельный участок и поставлен на кадастровый учет — 
то есть по закону принадлежит собственникам жилья. 
Обладание землей в исторической части Петербурга 
ощутимо повышает цену такой недвижимости, но и это 
в расчет не приняли.

В мае, когда в частично расселенном доме оставались 
в подвешенном состоянии еще восемь семей, КРТИ 
подал иски к четырем из них, включая Новиченко, на-
стаивая на принудительном выкупе. Петроградский 
районный суд назначил свою экспертизу, оценка ко-
торой лишь незначительно отличается с выполненной 
по смольнинскому заказу.

«В заключении этой судебной экспертизы вопиющие 
ошибки, — считает Валерий Новиченко. — Например, 
стоимость наших долей определена только на основании 
метража жилой площади (22 кв. м), без учета состава об-
щего имущества в квартире и общего имущества в доме, 
включающего и земельный участок. А у нас, согласно сви-
детельству о собственности, общая жилая площадь 35,28 
кв. м. В итоге, по самым грубым подсчетам, выкупная 
цена оказалась занижена более чем на треть. Все наши 
доводы и возражения судьей были проигнорированы».

Суд первой инстанции удовлетворил иск КРТИ 
ко всем четырем семьям, пока апелляционную жалобу 
подали только Новиченко.

В здании, вставшем поперек проектируемого мо-
ста, остаются еще четыре семьи, к которым КРТИ пока 
исков о выселении не подавал. А те, как говорит Валерий 
Иванович, ждут, чем кончится творимая сейчас над ним 
показательная порка.

В доме на Ремесленной он прожил больше сорока 
лет, а жена Лена в нем родилась. Но Лены уже десять лет 
нет на свете, в двух смежных комнатах прописаны с ним 
сын и две внучки. С 1990-го Новиченко стоял в очереди 
на улучшение жилищных условий. «Еще с полгода на-
зад, когда я обращался на имя главы районной админи-
страции, обещали решить вопрос. А потом вдруг сняли 
с очереди, — рассказывает Валерий Иванович.  — Потому, 
говорят, что у меня есть другая недвижимость — после 
смерти матери досталась в наследство квартира в Великом 
Новгороде. Но я там никогда не жил и жить не собираюсь! 
А если бы мне отошла комната в Магадане, что — туда 
ехать?!»

Местная администрация МО «Округ Петровский» 
направляла в суд письмо, в котором излагала свою пози-
цию в рамках возложенных на нее полномочий по опеке 
и попечительству: исковые требования КРТИ не отвеча-
ют интересам несовершеннолетних Алены и Виктории 
Новиченко, зарегистрированных в доме на Ремесленной, 
3 (а одна из девочек имеет право долевой собственности) 
и «ущемляют их права и законные интересы, поскольку 
размер возмещения, предложенного к выплате собственни-
кам за указанные доли жилого помещения, представляется 
заниженным». И ходатайствовала о принятии решения, 
не ущемляющего прав и законных интересов детей. 
Не помогло и это.

Как сообщает Генпрокуратура, прокуратурой Пе-
тербурга рассматривается возможность заявления иска 
о признании недействительными внесенных в када-
стровый паспорт здания изменений. А депутат Алексей 
Ковалев намерен добиваться признания незаконным 
градостроительного плана — как выданного с указанием 
липовой даты постройки дома и в отсутствие проекта пла-
нировки и межевания территории мостового перехода, 
что является нарушением Градкодекса. «Ни губернатор, 
ни профильные вице-губернаторы не желают принимать 
мер к сохранению здания и не желают корректировать 
проект, базирующийся на подложных документах. Хотя 
возможность такой корректировки есть, — считает депу-
тат Ковалев. — Проблему можно решить путем частич-
ного изменения трассировки мостового перехода за счет 
использования незастроенных территорий с четной 
(юго-восточной) стороны Ремесленной улицы. Но ор-
ганы исполнительной власти города, судя по официаль-
ным ответам, не намерены что-то менять — ссылаются 
на сжатые сроки, обусловленные необходимостью успеть 
к чемпионату мира по футболу. По моему мнению, это не-
добросовестное манипулирование фактами, либо ложно 
понимаемые интересы государственной службы».

Вне этих интересов, похоже, и судьбы живых лю-
дей — инвалидов, пенсионеров, детей, — которых готовы 
принести в жертву столь же ложно понимаемому патрио-
тизму, когда демагогическая установка «не ударить перед 
миром в грязь лицом» не считается ни с уродованием лица 
города, ни с ломаемыми через колено человеческими 
судьбами.

Татьяна ЛИХАНОВА

Мост, который должен соединить Васильевский остров и Петроградскую сторону, 
пересекает не только Неву, но и судьбы людей

Тот  самый  «неисторический»  дом  №3  
на Ремесленной  улице
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«В полицию не звонил. 
Патроны надо было 
заряжать!»
Бойня между цыганами и бойцами 

из Донбасса в Екатеринбурге еще раз 

доказала, что бытовые конфликты в России 

готовы решать с помощью оружия

Огород 
на кладбище
436 тысяч многодетных 

родителей стоят в очереди 

на получение бесплатных 

участков под строительство 

жилья
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В 
от Хиллари в Москве у нас забыла какой-то дико важный 
документ, но не спешите видеть в ней дебила. Тут есть ге-
ографический момент. В Москве и не такое забывали — и 
до сих пор не вспомнили, увы. Тут помнят, с кем и сколько 
воевали, а остальное — вон из головы. Не то чтоб мы осо-
бые растяпы (еще воскликнут: «Русофобский жид!») — но 

здесь такие правили сатрапы, что, если помнить, лучше уж не жить. 
Мы прошлое всегда считаем раем, благословляем прадедов и рать, 
поскольку, если мы не забываем, нам будет невозможно повторять, а 
если мы себя не повторяем, то нас осудят прадед или дед, мы суверен-
ность русскую теряем и подрываем суверенитет. Не понимаю штатов-
ского пыла, скорбей о незначительном прыще: Россия так и столько 
позабыла, саму себя забыла вообще! Подумаешь — секретная бумага… 
Тут речь об амнезии всей страны: и Грозный был святой, и Сталин — 
благо, и Ленин, и Гагарин — все равны! Не стало ни Кронштадта, ни 
ГУЛАГа, ни адских дней, ни праздничных минут. Спасибо, что она, 
Москвой гуляя, не позабыла, как ее зовут, а то б еще, от ужаса икая, 
бродила бы вдоль чистого пруда, не понимая, кто она такая и для чего 
приехала сюда.

Да, многие, вступая в наши двери, становятся похожи на чудил. К 
Лаврову, например, приедет Керри — и забывает все, что он твердил: 
мол, мы за мир! — с улыбкой карамельной; водяра, пицца, друже-
любный тон… А то, что мир, по сути, параллельный, — он вспомнит, 
лишь вернувшись в Вашингтон. И лидер наш, почесывая темя, не 
помнит сам, что выгодно ему: то говорит, что мы в Крыму все вре-
мя, то говорит: нас не было в Крыму… Склероз российский грозен и 
вынослив: никто не помнит точек болевых, забыли все, кем были в 
девяностых, забыли все, кем стали в нулевых, не помнят слов своих, 
чужих не помнят, начнут припоминать — теряют нить; порой штаны 
от ужаса наполнят — и ходят, не подумавши сменить! И наше солнце, 
наш бессмертный полдень, единственный у нас отец и мать, сказал 
за всех: «Теперь не время помнить. Советую порой и забывать»*.

Нам выпало терпеть такую пору, от коей не укрыться в интернет: 
что Хиллари? Я сам себя не помню. Куда, не знаю, делись двадцать 
лет? Что мне ответить наглому невежде, куда деваться от позорных 
рыл? Мне грустно помнить то, что мог я прежде; мне страшно вспом-
нить то, что я забыл. Что мне за дело до супруги Билла? Страшней 
брести сквозь тухлые года — и понимать, что это было, было, но с 
нами ли, и здесь ли, и когда? Безмозглая, бессмысленная груда лежит 
на месте рухнувшей страны. Вон Клинтон хоть уехала отсюда — и 
вспомнила.

А мы обречены.

*«Борис Годунов».

Забывчивое
Страшней брести сквозь тухлые года — и понимать, что это было, 

было, но с нами ли, и здесь ли, и когда?
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